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Одним мазком 
Диагностировать грипп и COVID будут одновременно

Екатерина Ясакова

В России зарегистрирована первая 
тест-система, которая позволяет уз-

нать, болен человек COVID-19 или грип-
пом или же является носителем сра-
зу обоих вирусов. Её разработчик уже 
готовится поставлять первые партии 
в лаборатории. Регистрацию подобных 
тестов ожидают ещё около 10 россий-
ских компаний. Одна из них занимает-
ся созданием системы, также выявляю-
щей различные виды ОРВИ. Отдельный 
тест на каждый патоген всегда будет 
точнее, чем на их совокупность, счи-
тают учёные. Однако, по мнению спе-
циалистов, разработку стоит считать 
настоящей революцией на рынке ди-
агностики.

В России появились тесты, позво-
ляющие по одному биоматериалу уз-
нать, болен человек гриппом или коро-

навирусом, выяснили «Известия». Как 
утверждают в компании «НекстБио», 
3 декабря 2020 года они первыми полу-
чили регистрационное удостоверение 
на соответствующую систему (доку-
мент есть в распоряжении «Известий»).

— Мы зарегистрировали набор, ко-
торый объединяет в себе диагности-
ку коронавируса нового типа, гриппа 
А, гриппа В и субтипа Н1pdm09 (панде-
мического «свиного гриппа» 2009 года). 
Спрос на нашу разработку в Рос-
сии сейчас очень высокий, поэтому 
мы планируем сначала всю продук-
цию реализовывать на внутреннем 
рынке, затем — в СНГ и только потом — 
за рубежом. В Европе уже интересуют-
ся новинкой, — рассказал «Известиям» 
директор компании Олег Лавинюков.

Применять такие тест-системы 
будут в лабораторных ус-
ловиях. 
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Не для печати
Трудовой кодекс поправят под электронный документооборот

Наталья Башлыкова 

Компаниям в России предложат перей-
ти на электронный кадровый оборот. 

Как выяснили «Известия», такие поправ-
ки в Трудовой кодекс готовит Минтруд. 
Речь не идёт о всеобщем отказе от бу-
маги. В ведомстве пояснили, что каж-
дая организация будет самостоятельно 
выбирать, в каком формате вести доку-
ментооборот, а трудящийся сможет ис-
пользовать портал «Работа в России» как 
площадку для хранения своих кадровых 
документов. Инициативу готовы поддер-
жать в профильном комитете Госдумы, 
а также парламентских фракциях. Элек-
тронный формат поможет компаниям 
сэкономить на бумаге, архивных поме-
щениях и логистике, полагают эксперты.

Документ предполагает возмож-
ность отказа от бумажных носителей 
информации — например, при оформ-
лении трудовых договоров, приказов, 
распоряжений, заявлений, должност-
ных инструкций и так далее. Сейчас все 
документы, даже если они выпущены 
в электронном виде, должны дублиро-
ваться на бумаге. С принятием законо-
проекта эта необходимость исчезнет.

— Законопроект будет внесён в Госду-
му в весеннюю сессию после тщатель-
ной проработки с социальными партнё-
рами: работодателями и работниками. 
Сейчас вопросы обмена документами 
урегулированы теми поправками, ко-
торые внесены в Трудовой кодекс в ча-
сти регулирования удалённой занято-
сти. Работодатель может обмениваться 
кадровыми документами с дистанцион-
ными работниками электронно. В от-
ношении сотрудников, работающих 
удалённо, они имеют такую же юри-
дическую силу, как и документы на бу-
мажном носителе, — поясни-
ли в Минтруде.

Долговое сальто
Самолётному бизнесу Utair снизят кредитную нагрузку

Максим Талавринов

О бязательства авиакомпании Utair 
по кредиту перед Сбербанком 

в рамках его реструктуризации перей-
дут вертолётной «дочке». Это шаг в на-
правлении разделения самолётного 
и вертолётного бизнесов между кре-
диторами, считают эксперты. Благо-
даря этому кредитная нагрузка само-
лётного сегмента Utair снизится почти 
на 30% — с 60 млрд (без учёта процен-

тов) до 42,6 млрд рублей, а у вертолёт-
ного, напротив, вырастет на 17,4 млрд 
рублей. Сбербанку выгодно передать 
кредит вертолётному перевозчику, го-
ворит источник «Известий», близкий 
к одной из сторон сделки. Вертолётный 
сегмент Utair более доходный и обеспе-
чен заказами.

Совет директоров ПАО «Авиаком-
пания “ЮТэйр”» (бренд Utair) одобрил 
передачу до 22 января обязательств 
по кредиту Сбербанка в размере 

17,4 млрд рублей, полученному в де-
кабре 2015 года, своей вертолётной 
«дочке» — АО «ЮТэйр — Вертолётные 
услуги». Это следует из протокола засе-
дания совета директоров от 30 декабря, 
с которым ознакомились «Известия».

Кредит обеспечен поручительством 
«Сургутнефтегаза», структуры которо-
го, согласно консолидированной от-
чётности авиакомпании за первое 
полугодие 2020 года, кон-
тролируют Utair. 
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Синдром отмены
Сочинский инвестфорум не состоится  
второй год подряд

Р оссийский инвестиционный форум 
в Сочи (РИФ) в 2021 году не состо-

ится, сообщил «Известиям» источник, 
участвующий в его организации. О том, 
что мероприятие не планируется, рас-
сказали два собеседника, один близок 
к правительству, другой занимается по-
ставками для РИФ. Никакой подгото-
вительной работы к форуму не прово-
дится, подтвердил источник, близкий 
к «Росконгрессу». В ТПП также заяви-
ли: нет ни дат, ни планов по проведе-
нию РИФ.

Эпидемическая ситуация пока 
не позволяет проводить его вжи-
вую, а онлайн-формат для меропри-
ятия, где особое значение имеет об-
щение в кулуарах, неконструктивен. 
Отказ от остальных флагманских рос-
сийских форумов — Петербургского 
и Дальневосточного — пока не обсуж-
дается. С одной стороны, проводить 
для инвесторов мероприятие, кото-
рое большинство из них не сможет или 
не рискнёт посетить из-за пандемии, 
фактически бесперспективно. С дру-
гой — РИФ как регионально ориенти-
рованный форум был главной площад-
кой, где субъекты могли презентовать 
свои возможности.

�� ПО ВТОРОМУ КРУГУ

В прошлом  году РИФ отменили 
из-за пандемии. Из более чем 4 тыс. 

зарегистрированных на мероприятие 
участников около 500 должны были 
приехать из-за рубежа, в том числе 
из стран, в которых уже в начале 2020-
го была официально обнаружена ин-
фекция нового типа. Тогда приняли ре-
шение не рисковать и перенести форум 
на неопределённый срок.

В 2021 году РИФ также не состоит-
ся — в целом по тем же причинам, рас-
сказали «Известиям» несколько источ-
ников. До традиционных дат форума 
осталось около месяца, но подготов-
ка к нему не идёт, уточнил собеседник, 
близкий к «Росконгрессу».

Организаторы решили отказаться 
как от очных мероприятий, так и от он-
лайн-формата. По словам одного из ис-
точников, РИФ — это форум для бизне-
са и региональной власти, основной 
смысл которого — общение 
в кулуарах. 

« КРОМЕ ТОГО ЧТО 
РИФ СТАЛ ВЫ-
СТУПАТЬ ГЛАВ-

НОЙ ПЛОЩАДКОЙ ДЛЯ 
КУЛУАРНОГО ВЗАИМОДЕЙ-
СТВИЯ РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ВЛАСТЕЙ И ИНВЕСТОРОВ, 
ОН СОБИРАЛ В ОДНОМ МЕ-
СТЕ БОЛЬШУЮ ЧАСТЬ  
ГУБЕРНАТОРОВ
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Когда уходит 
детство
Каким мы запомним 
создателя «Ералаша»  
Бориса Грачевского
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A В ведомстве уточнили: 

концепция законопроекта 
предполагает, что каждая организа-
ция в России сможет самостоятельно 
выбирать, какой формат ведения до-
кументооборота с учётом её специфи-
ки будет применяться — электронный 
или бумажный.

— Кадровое делопроизводство 
в электронном формате можно будет 
вести на портале «Работа в России». Ра-
ботник также может выбрать «Работу 
в России» как площадку для хранения 
своих кадровых документов, — уточ-
нили в Минтруде.

Эксперимент по удалённому ка-
дровому обороту в России начался 
в 2020-м и продлится до 31 марта это-
го года. В нём приняло участие порядка 
400 организаций с общей штатной чис-
ленностью сотрудников более 2 млн 
человек. В ходе него Минтруд выяс-
нял, какой именно перечень докумен-
тов наиболее востребован для перево-
да в электронный формат.

В профильном комитете Госдумы 
по труду и социальной политике по-
лагают, что законопроект можно под-
держать.

— Электронный документооборот 
более динамичный, оперативный и ме-
нее затратный. Не надо заполнять боль-
шое количество бумаг, их распечаты-
вать, отправлять по почте, носить... Это 
же всё деньги. Поэтому в целом мы эту 
инициативу поддерживаем, — заявил 
«Известиям» глава комитета, зампред 
фракции ЛДПР Ярослав Нилов.

По его словам, нужно не допустить 
утери данных, которые могут повлиять 
на размеры зарплаты, пенсий, а также 
привести к нарушениям во взаимоот-
ношениях работников и работодателей.

— В условиях цифровизации граж-
данам необходимо создавать условия 
и экономить их время и деньги. Ког-
да законопроект поступит в Госдуму, 
мы его внимательно изучим и посове-
туемся с экспертным сообществом, — 
отметил первый зампред фракции 
«Единой России» Адальби Шхагошев.

Зампред фракции «Справедливой 
России» Михаил Емельянов также счи-
тает, что законопроект давно назрел.

— И госаппарат, и экономику нужно 
переводить на цифру, потому что это 
ускоряет работу и снижает издержки. 
Другое дело, что нужно повышать ком-
пьютерную грамотность населения, — 
пояснил парламентарий.

Представитель КПРФ, глава коми-
тета по региональной политике Ни-
колай Харитонов заявил «Известиям», 
что старшее поколение вряд ли к это-
му привыкнет. Впрочем, депутат пола-
гает, что электронная форма экономи-
чески выгодна, поэтому законопроект 

нужно принимать, но вместе с этим ве-
сти разъяснительную работу с насе-
лением.

В 2019 году Госдумой был принят 
закон, обязывающий работодателей 
ежемесячно подавать в ПФР сведения 
о трудовой деятельности, на основе ко-
торых будут формироваться электрон-
ные трудовые книжки россиян. Сами 
граждане при этом по желанию могут 
сделать выбор в пользу сохранения бу-
мажной версии документа.

Эксперты также считают, что это 
будет удобно для работодателей.

— В целом это, конечно, очень нуж-
ный законопроект, так как он позволит 
отказаться от бумажного документо-
оборота, если работодатель сочтёт 
это для себя экономически выгодным. 
В первую очередь это будет востребо-
вано на больших предприятиях, но вряд 
ли это будет нужно мелкому бизнесу — 
например, какой-нибудь точке по из-
готовлению дубликатов ключей, — по-
яснил «Известиям» один из участников 
разработки законопроекта, член коми-
тета по рынку труда и социальному пар-
тнёрству РСПП Алексей Перевозчиков.

По его словам, цифровизация до-
кументооборота — это мировой тренд, 
где Россия уже идёт по проторенным 
путям.

— Единственное, в чём мы, наверное, 
будем в лидерах, — это в заключении 
в электронном виде трудовых догово-
ров. В мире эта тема не зашла, но в Рос-
сии, наоборот, у бизнеса есть желание 
поработать именно с этим, — подчерк-
нул эксперт.

Гендиректор ВНИИ труда Дмитрий 
Платыгин убеждён, что электронный 
кадровый документооборот упростит 
жизнь и работникам, и работодателям.

— Предприятия смогут существенно 
снизить расходы на архивное хранение. 
Электронный документооборот — это 
и возможность отделу кадров работать 
дистанционно. Он поддержит трансре-
гиональную активность компаний, — 
считает эксперт.

По его словам, также в случае, на-
пример, привлечения работников 
из других субъектов сотрудник ещё 
до переезда получит гарантию своей 
занятости и соблюдения условий до-
говорённостей с начальством.

Эксперт убеждён, что цифрови-
зация увеличит и скорость работы: 
на крупных предприятиях на ознаком-
ление сотрудников с отдельными до-
кументами может уходить несколько 
недель. При электронном обороте каж-
дый сможет посмотреть любой доку-
мент прямо на своём рабочем месте, 
не отправляясь в отдел кадров, и опе-
ративно дать обратную связь, подчерк-
нул Дмитрий Платыгин.

Умножая дистанцию
Популярность удалёнки может привести к сокращению рабочей недели

Любовь Лежнева

У далённый формат работы про-
должит распространяться в Рос-

сии, считают в Госдуме, а также в экс-
пертном сообществе. Благодаря ему 
работодатели смогут сэкономить 
на аренде, а сотрудники — эффек-
тивнее распределять своё время. При 
этом в парламенте не исключают, что 
параллельно с дистанционкой попу-
лярность будет набирать и четырёх-
дневная рабочая неделя. 14 января 
на Гайдаровском форуме Михаил Ми-
шустин подтвердил, что удалёнка ни-
куда не исчезнет и после завершения 
пандемии, ведь она уже стала миро-
вым трендом. Продолжит действовать 
и часть дополнительных мер поддерж-
ки экономики и граждан.

�� ТОЧКА ВОЗВРАТА

Уже около двух месяцев ежедневный 
прирост заболевших COVID-19 в Рос-
сии превышает 20 тыс. Однако глава 
правительства считает, что сейчас на-
ступает переломный момент в ситуа-
ции с коронавирусом.

— Уверен, что дальше ситуация бу-
дет постепенно улучшаться. Нача-
лась масштабная вакцинация, ко-
торая должна создать полноценную 
защиту от этой болезни, и по мере 
формирования общего иммунитета 
в прошлое начнут уходить опасения, 
которые сдерживали экономическое 
развитие и торговлю. Наша страна 
была первой, кто разработал вакци-
ну и стал её активно применять. Это 
позволяет рассчитывать, что пери-
од восстановления у нас пройдёт зна-
чительно быстрее, — сказал Михаил 
Мишустин на Гайдаровском форуме.

Накануне об определённой норма-
лизации ситуации с коронавирусом 
в стране заявила и глава Роспотреб-
надзора Анна Попова. По ее словам, 
в 61 регионе динамика распростра-
нения стабилизируется, а в 22 — сни-
жается. В Минздраве, в свою очередь, 
заверили, что решили проблему с ко-
ечным фондом: сейчас в больницах 
свободно более 20% мест. Однако, 
как сообщили «Известиям» в Госду-
ме, полное снятие ограничительных 
мер ожидается лишь ближе к осени.

Также во время Гайдаровского фо-
рума премьер отметил, что удалён-
ка, ставшая мировой тенденцией, 
не исчезнет даже после окончатель-
ной победы над вирусом. Такая фор-
ма занятости, по его мнению, благо-
даря цифровым технологиям будет 
развиваться не только в новых отрас-

лях, но и в традиционных сегментах 
реального производства. Этот про-
цесс уже определяется самими игро-
ками рынка с учётом эффективности 
работы.

Доля дистанционки в России 
на начало лета 2020 года достигала 
15%, и чтобы окончательно ввести 
её в законодательное поле, власти 
приняли поправки в Трудовой кодекс.  
В документе, вступившем в силу 1 ян-
варя, зафиксировано: сверхурочная 
работа должна оплачиваться по двой-
ному тарифу. Однако, как сотрудни-
ку доказать свои переработки на уда-
лёнке, пока не до конца ясно. Тем 
не менее уволить подчинённого те-
перь будет сложнее: это можно сде-
лать, если он без уважительной при-
чины не выходил на связь два дня.

Число дистанционно работающих 
россиян за год увеличилось с 60 тыс. 
до 6 млн человек, заявил накануне 
член комитета ГД по труду, социаль-
ной политике и делам ветеранов Анд-
рей Исаев. При этом, согласно опросу 
аналитического центра «Битрикс24», 
более половины (56%) респондентов 
заявили, что их продуктивность ра-
боты на удалёнке возросла, и лишь 
17% пожаловались на новый формат.

�� ЦИФРОВОЙ РАБОТНИК

Принятые в ноябре положения о дис-
танционной работе позволят выве-
сти из тени этот сектор и защитить 
права сотрудников на приемлемых 
для бизнеса условиях, считает пред-
седатель комитета Госдумы по тру-
ду, социальной политике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов. Такая форма 
занятости существовала до панде-

мии и постепенно проникала в юри-
дическое поле — кризис лишь дал сти-
мул власти быстрее закончить этот 
процесс.

— Удалёнка и дальше будет актив-
но использоваться. Эта тенденция 
приведёт к оптимизации рабочих 
процессов и дальнейшей трансфор-
мации рынка труда. Уже есть приме-
ры, когда работники на дистанционке 
трудятся не пять дней, а четыре. Ко-
личество таких примеров в дальней-
шем будет только увеличиваться, — 
заявил «Известиям» депутат, отметив, 
что не власти, а работодатели долж-
ны принимать решение о сокращении 
часов работы.

Этот вид занятости действительно 
будет выходить на новый уровень, од-
нако ожидать бума в ближайший год 
не приходится, отметила профессор 
кафедры управления человечески-
ми ресурсами Высшей школы эко-

номики Елена Варшавская. Во время 
перехода на удалёнку обнаружились 
не только положительные, но и нега-
тивные моменты. Среди последних 
можно назвать размывание границ 
между работой и личным простран-
ством. Их отсутствие может приво-
дить к психологическим проблемам.

— Также есть бытовые проблемы — 
например, с нашими домами. Их стро-
или, особенно в последнее время, 
не как места для работы. В середи-
не прошлого века у обеспеченных 
людей было понятие рабочего каби-
нета дома. Однако сейчас набирают 
популярность студии и малогабарит-
ные квартиры, в которых достаточно 
сложно трудиться, — сказала «Извес-
тиям» эксперт.

Несмотря на очевидные мину-
сы, удалёнка всё же показала свою 
эффективность, уверен профес-
сор Финансового университета при 
правительстве, главный научный сот-
рудник Института экономики РАН Бо-
рис Хейфец. Пока основное препят-
ствие для цифровизации — слабое 
интернет-соединение во многих ре-
гионах страны. Именно эту проблему 
властям предстоит решить, чтобы пе-
ревести часть экономики в электрон-
ный формат.

Однако некоторые сферы, по мне-
нию эксперта, не стоит переводить 
на дистанционку, даже при наличии 
возможности. Особенно это касается 
образовательных услуг. На протяже-
нии прошлого года ученики и студен-
ты неоднократно жаловались на ухуд-
шение качества усвоения материала. 
Многие учащиеся требовали от кол-
леджей и вузов скидок из-за введе-
ния формата, на который они не со-
глашались при поступлении, однако 
лишь единицам пошли навстречу. Не-
довольны остались и преподаватели, 
которым стало сложнее контролиро-
вать списывания и прогулы.

Выступая на Гайдаровском фору-
ме, Михаил Мишустин отметил: ме-
роприятия правительства направ-
лены на поддержку образования, 
а также на развитие здравоохране-
ния, улучшение жилищных условий 
и качества окружающей среды. Для 
достижения национальных целей 
развития подготовлен единый план, 
на реализацию которого в ближай-
шие три года будет выделено более 
39 трлн рублей. В рамках него продол-
жит действовать часть дополнитель-
ных мер поддержки бизнеса и граж-
дан — это необходимо для того, чтобы 
вернуть экономику на траекторию 
устойчивого роста.
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« УДАЛЁН-
КА БУДЕТ АК-
ТИВНО ИС-

ПОЛЬЗОВАТЬСЯ. ЭТО 
ОПТИМИЗИРУЕТ РАБОЧИЕ 
ПРОЦЕССЫ, ТРАНСФОРМИ-
РУЕТ РЫНОК ТРУДА. УЖЕ 
ЕСТЬ ПРИМЕРЫ, КОГДА РА-
БОТНИКИ НА ДИСТАНЦИ-
ОНКЕ ТРУДЯТСЯ НЕ ПЯТЬ 
ДНЕЙ, А ЧЕТЫРЕ

Новые рынки

В Удмуртию поступило 5442 вакцины 
от коронавируса. Прививку получи-

ли более 900 человек, их самочувствие 
оценивается как нормальное. Об этом 
президенту доложил глава региона 
Александр Бречалов. Встреча прошла 
14 января в режиме видеоконференции.

  В настоящий момент вакцина пре-
доставляется прежде всего меди-
цинским работникам. Кроме того, 
с 4 ноября местные власти начали 
обеспечивать амбулаторных боль-
ных бесплатными лекарствами 
от COVID-19. Что касается коечного 
фонда, то сейчас свободно 44% мест. 
В целом в регионе сформировался 
необходимый резерв, и субъект готов 
к любому развитию ситуации, под-
черкнул Александр Бречалов.

  Тем не менее Владимир Путин от-
метил, что пока невозможно на 100% 
предугадать, как будет развиваться 
ситуация в ближайшее время на фоне 
выявления новых штаммов. Поэто-
му коечным фондом нужно управлять 
грамотно и своевременно принимать 
решения так, чтобы не было пере-
грузки в одном месте и недозагруз-
ки в другом, добавил он. «Понятно, что 
эти койки должны быть ближе к ме-
стам жительства людей, но у вас в ре-
гионе, в Поволжье, всё рядышком, по-
этому просто с коллегами нужно быть 
в постоянном контакте», — заявил гла-
ва РФ.

  Владимир Путин в общем положи-
тельно оценил обстановку в субъек-
те. В частности, увеличивается ва-
ловой региональный продукт, растёт 
промышленное производство, а так-
же наблюдается рост в сельском хо-
зяйстве. Однако в регионе всё же на-
блюдаются проблемы с уровнем 
безработицы. До пандемии регио-
нальный показатель был ниже (4,3%), 
чем в среднем по стране (4,6%). Одна-
ко сейчас ситуация противополож-
ная — 6,9% и 6,3% соответственно.

  Александр Бречалов, в свою оче-
редь, отметил, что бизнес в Удмуртии 
в прошлом году получил поддержку 
в размере 17 млрд рублей. Это позво-
лило сохранить в регионе более 80 тыс. 
рабочих мест. Более того, количество 
субъектов МСП увеличилось на 7 тыс. 
человек. Региональные власти увере-
ны, что сейчас важно агрессивно заво-
ёвывать новые рынки сбыта для мест-
ной продукции. В первую очередь речь 
идёт об экспорте, реализации товаров 
и услуг через маркетплейс.

  Предприятия Удмуртии уже осва-
ивают европейские и азиатские рын-
ки. Продукцию местных сельхоз-
производителей покупают в США, 
Германии, Швейцарии, Австрии, 
странах СНГ и Китае. К примеру, агро-
холдинг «КОМОС» стал экспортиро-
вать не только молоко и мороженое 
в КНР, но и мясо в Монголию. Кроме 

того, существуют планы по экспорту 
куриного яйца в Саудовскую Аравию. 
По результатам 2020 года Удмуртия 
вошла в топ-3 рейтинга eBay по экс-
портной активности после Москвы 
и Санкт-Петербурга. Кроме того, 
во взаимодействии с бизнесом был 
запущен маркетплейс — udm.market.

  Между тем Владимир Путин заме-
тил, что темпы перехода и освоения 
гражданской продукции на оборон-
ных предприятиях республики пока 
недостаточны. Президент призвал 
главу региона разобраться с этим. 
Что касается инфраструктурных пла-
нов, то в нынешнем году планирует-
ся возвести 14 детских садов на 1390 
мест. Также начнётся строитель-
ство трёх школ. Весьма важный про-
ект — это реконструкция аэропорта 
в Ижевске. В 2022-м должен появить-
ся новый аэровокзальный комплекс, 
а к 2023-му завершится ремонт взлёт-
но-посадочной полосы.

  Александр Бречалов посетовал, 
что по-прежнему ситуация с бюдже-
том, и особенно с госдолгом, нахо-
дится в критичной зоне. В начале года 
он составил более 64 млрд рублей. 
Для решения проблемы подготов-
лен специальный план развития. Оп-
тимистичный прогноз предполагает, 
что объём собственных доходов уже 
к 2026-му должен составлять 99 млрд, 
а к 2030 году — 132 млрд рублей.

Классный час 
Чем обернётся возвращение столичных 
учеников за парты

Ярослава Костенко

П еревод московских школьников 
на очный формат обучения увели-

чит число социальных контактов и мо-
жет привести к росту заболеваемости, 
заявил «Известиям» руководитель ла-
боратории геномной инженерии МФТИ 
Павел Волчков. Однако, добавил он, 
сейчас — оптимальный период для смяг-
чения ограничений: показатели по рас-
пространению коронавируса стабили-
зируются, а амортизировать эффект 
помогут весенние каникулы. Тем вре-
менем начали сказываться последствия 
декабрьских пиков всплеска инфек-
ции — 14 января суточная смертность 
в стране побила рекорд с начала года.

�� ЗДРАВСТВУЙ, ШКОЛА

В четверг, 14  января, мэр Москвы 
Сергей Собянин анонсировал возвра-
щение столичных школьников к оч-
ному формату обучения с 18 января. 
Их транспортные карты разблокиру-
ют. Об этом он написал в своём блоге.

«Решение об отмене дистанционно-
го обучения в старших классах было 
очень непростым, — сообщил столич-
ный мэр. — Ребята устали сидеть дома. 
Но и риск роста заболеваемости сре-
ди школьников по-прежнему очень ве-
лик».

Поэтому, пишет Сергей Собянин, 
учебные учреждения должны макси-
мально строго соблюдать меры эпиде-
миологической безопасности. Кроме 
того, если будет выявлен инфициро-
ванный ученик, весь класс отправит-
ся на удалёнку.

«Все остальные ограничения прод-
леваются на неделю — до четверга, 
21 января 2021 года, — добавил глава 
Москвы. — Городские вузы и коллед-
жи, учреждения дополнительного об-
разования и спортивные школы в этот 
период будут работать в режиме дис-
танционного обучения или находить-
ся на каникулах».

Как сообщили «Известиям» в сто-
личном департаменте образования 
и науки, городские образователь-
ные организации готовы к возвраще-
нию ребят и имеют все необходимые 
ресурсы для организации учебного 
процесса с соблюдением санитарно-
эпидемиологических требований Ро-
спотребнадзора. В частности, в школах 
проводится термометрия, использу-
ется несколько входов в здание, ре-

гулярно проводится тщательная 
уборка с применением моющих и де-
зинфицирующих средств, учителя ис-
пользуют индивидуальные средства 
защиты. Также в помещениях уста-
новлены дозаторы с кожными анти-
септиками для обработки рук и бак-
терицидные лампы закрытого типа 
для обеззараживания воздуха, кото-
рые абсолютно безопасны для детей. 
Если у кого-то из учеников или педаго-
гов наблюдаются повышенная темпе-
ратура или симптомы ОРВИ, то их изо-
лируют до прибытия скорой помощи.

При выявлении хотя бы одного слу-
чая коронавирусной инфекции — как 
и в первом полугодии — весь класс будет 
временно переводиться на дистанцион-
ное обучение. В этот период обучение 
заболевших школьников будет органи-
зовано с помощью Московской элек-
тронной школы, добавили в ведомстве.

По словам депутата Мосгорду-
мы, директора школы № 2098 Надеж-
ды Перфиловой, у пожилых педагогов 
есть право выбора: остаться препода-
вать свой предмет дистанционно или 
вернуться к очной работе.
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Цензурная брань

Эдуард Лозанский

Президент Американского университета 
в Москве

С даты выборов президента США про-
шло больше двух месяцев, но драма 

продолжается и, скорее всего, не закон-
чится после 20 января — дня инаугура-
ции на этот пост Джо Байдена. Чем бы 
всё ни закончилось, Трамп уже останет-
ся в истории как единственный прези-
дент Америки, подвергнутый импичмен-
ту два раза.

Впервые это произошло по иници-
ативе палаты представителей 18 де-
кабря 2019 года. Однако 5 февраля 
2020-го верхняя палата — сенат, за-
вершив рассмотрение предъявлен-
ных обвинений, — оправдала Трампа, 
и он остался главой Белого дома.

13 января этого года палата пред-
ставителей снова выступила за им-
пичмент с результатом 232 голоса 
за, в том числе десять республикан-
цев, 197 — против. Импичмент объяв-
лен за «подстрекательство к мятежу», 
что подпадает под конституцион-
ную формулировку «тяжкие пре-
ступления и проступки». Тем не ме-
нее Трамп останется в Белом доме 
до конца своего срока, так как сенат 
просто не успеет завершить рассмот-
рение к 20 января.

Любопытно, что в настоящее вре-
мя рейтинг конгресса опустился 
до рекордно низкого уровня. Толь-
ко 15% удовлетворены его работой, 
в то время как 82% не удовлетворены.

Возникает вопрос: зачем тогда 
конгрессменам всё это было нуж-
но? Ответ очевиден — чтобы не дать 
Трампу баллотироваться в 2024 году. 
Впрочем, многие знатоки конститу-
ции не уверены, что её следует ин-
терпретировать именно таким об-
разом. И если Трамп всё же решит 
выдвигать свою кандидатуру через 
четыре года, нам предстоит наблю-
дать жаркие споры адвокатов с обе-
их сторон.

Пока же страна готовится к инау-
гурации в весьма тревожной обста-

новке. Согласно заявлению властей, 
у них есть информация о тысячах во-
оружённых экстремистов, поддер-
живающих Дональда Трампа, гото-
вых окружить Капитолий, Белый дом 
и Верховный суд в этот день, а также 
о поступающих угрозах в адрес сто-
ронников Джо Байдена.

Конгрессмен Конор Лэмб, демократ 
от Пенсильвании, был проинформи-
рован на брифинге ФБР о существо-
вании как минимум 4 тыс. вооружён-
ных людей, готовых на агрессивные 
действия в Вашингтоне. Более того, 
на брифинге говорили и о планируе-
мых вооружённых протестах во всех 
50 штатах. Федеральные чиновники 
предупредили начальников полиции 
во всех крупных городах, чтобы они 
находились в состоянии повышенной 
готовности в связи с инаугурацией.

Пол Крейг Робертс, бывший высо-
копоставленный чиновник в админи-
страции Рональда Рейгана, с грустью 
признался, что, как человеку, вырос-
шему после Второй мировой войны, 
ему никогда не приходило в голову, 
что в будущем придётся размыш-
лять — идёт ли страна к гражданской 
войне или к полицейскому государ-
ству.

Возрастающий уровень цензу-
ры в большинстве мейнстримовских 
СМИ и социальных сетях, включая 
её применение к самому президен-
ту, — это фактически движение к от-
мене первой поправки к конститу-
ции, гарантирующей свободу слова, 
что до последнего времени являлось 
одним из главных столпов американ-
ской демократии.

Что касается последних выборов, 
практически половина страны счита-
ет, что они были нечестными, а в ком-
ментариях всё чаще звучат разгово-
ры о грядущей гражданской войне. 
С моей точки зрения, это маловеро-
ятно, но, судя по беспрецедентной 
поляризации общества, связанной 
с накопившимися в Америке пробле-
мами, такими как экономическое не-
равенство, расизм, неконтролиру-
емая иммиграция, преступность, 
наркотики, наличие огромного ко-
личества огнестрельного оружия 
на руках у десятков, если не сотен 
миллионов человек, полностью этот 
сценарий исключить нельзя.

Однако, в отличие от Гражданской 
войны Севера и Юга в 1860-х годах, со-
временная армия легко справится 
с бунтарями, но более серьёзная опас-
ность заключается в том, что многие 
политики и СМИ постараются изо-
бразить мятежников как иностран-
ных агентов, стремящихся свергнуть 
американскую демократию.

Вместо того чтобы разбирать-
ся в причинах, побудивших людей 
к протесту, легче найти вдохновите-
ля бунтовщиков и возложить на него 
всю ответственность. Например, об-
винять во внутренних проблемах 
США Россию уже стало рутинным за-
нятием. И самое опасное, что такие 
обвинения звучат не от каких-то мар-
гиналов, а на самом высоком уровне.

В результате число американцев, 
дружески относящихся к РФ, сокра-
щается с каждым годом. Один из по-
следних опросов Gallup показывает: 
большинство из них впервые заяви-
ли, что военная мощь России пред-
ставляет угрозу жизненно важным 
интересам США, а треть назвала 
страну главным врагом Соединённых 
Штатов. Общий процент американ-
цев, негативно воспринимающих РФ, 
вырос до 73%.

Во влиятельной газете The 
Washington Post появляются редак-
ционные статьи, утверждающие, что 
Россия не только постоянно соверша-
ет кибератаки на американские част-
ные и государственные учреждения, 
но и «проникла в наши компьютерные 
системы и взломала наши умы».

Некоторые политики и вовсе ут-
верждают, что действия Москвы яко-
бы похожи на атаку Японии на аме-
риканский порт Пёрл-Харбор, после 
которой США решили вступить 
во Вторую мировую войну.

На фоне такой риторики достаточ-
но какой-то искры, например стол-
кновения — возможно, по случайно-
сти — российских и американских 
военных в Сирии или в другой части 
света, после чего ситуация станет ещё 
более критической и непредсказуе-
мой. Об этом не устаёт говорить всё 
большее число известных междуна-
родных экспертов, но никаких шагов 
к деэскалации пока не наблюдается.

Нам остаётся надеяться, что в но-
вой администрации найдутся здра-
вомыслящие люди, понимающие всю 
опасность нынешнего момента. Воз-
можно, это будет Джейк Салливан, 
номинированный Байденом на долж-
ность советника по националь-
ной безопасности. Салливан — один 
из авторов доклада, в котором гово-
рится, что Америка не сможет соче-
тать решение большого количества 
накопившихся внутренних проблем 
с политикой, направленной на вос-
становление гегемонии США в одно-
полярном мире. Если это не просто 
рассуждения, а серьёзные намере-
ния, то подобные идеи могли бы стать 
первым шагом в преодолении самого 
опасного кризиса в отношениях меж-
ду ядерными супердержавами.
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Одним мазком 
A У человека берут мазок, как 

в случае с обычными теста-
ми на ковид, затем выделяют РНК ви-
руса, для того чтобы провести ПЦР. 
Используя одну пробирку со смесью 
реагентов, примерно за два часа мож-
но узнать, какой из вирусов есть у па-
циента.

— Мы занимались данной разработ-
кой с апреля 2020 года. Уже через две 
недели первые партии пойдут в лабо-
ратории. Дистрибьюторы решат, ка-
кие организации первыми получат 
тест-системы. Скорее всего, москов-
ские, — рассказал директор по науке 
«НекстБио» Александр Гущин.

Через пару месяцев компания смо-
жет производить миллион тестов в ме-
сяц, добавил Олег Лавинюков.

В Росздравнадзоре «Известиям» 
подтвердили регистрацию и допуск 
к обращению набора реагентов для вы-
явления РНК коронавируса и вирусов 
гриппа А, В, субтипа H1pdm09 (панде-
мического) гриппа А методом ОТ-ПЦР 
в режиме «реального времени», создан-
ного компанией «НекстБио».

Сейчас процедуру государственной 
регистрации проходят наборы реаген-
тов для выявления РНК коронавируса 
SARS-CoV-2 и вирусов гриппа методом 
полимеразной цепной реакции компа-
ний НПФ «Литех» и «ДНК-Технология 
ТС», уточнили в ведомстве.

«Известия» направили запросы 
в Минздрав и Роспотребнадзор с целью 
узнать, какие государственные струк-
туры разрабатывают аналогичные сис-
темы.

�� ПОШЛИ НА ЕВРОПУ

Подобную тест-систему компания 
«ДНК-Технология ТС» ещё в конце 
2020 года зарегистрировала в Европе.

— За рубежом такой набор уже про-
даётся для лабораторной диагностики, 
но в России его пока нет. Стоит один 
образец немногим дороже обычного 
теста на коронавирус. В нашем слу-
чае — на 10–20%, — рассказал «Извес-
тиям» гендиректор компании Влади-
мир Колин.

В январе-феврале комплексные 
тест-системы других компаний также 
могут быть зарегистрированы, счита-
ет директор НПФ «Литех» Алексей На-
умов. По его словам, в России не более 

десяти игроков, которые сейчас зани-
маются такой технологией.

Скоро можно будет проводить од-
новременную диагностику в том чис-
ле и на различные виды ОРВИ, отметили 
в новосибирской компании «Вектор-
Бест».

— Мы закончили разработку тест-
систем для диагностики острых респи-
раторных инфекций, включая наборы 
для дифференциальной диагности-
ки различных коронавирусов, гриппа, 
риновируса и др. Провели все необхо-
димые испытания. Наборы показали 
высокую чувствительность и специ-
фичность. Надеемся успешно пройти 
процедуру государственной регистра-
ции весной этого года, — рассказал за-
меститель гендиректора по развитию 
компании Александр Кравцов.

�� ВЕРНЫЙ КУРС

Известна комбинированная тест-
система на коронавирус и грипп, соз-
данная в США, пояснил «Известиям» 
завлабораторией генетики РНК-
содержащих вирусов Научно-иссле-
довательского института вакцин и сы-
вороток им. И.И. Мечникова Станислав 
Маркушин.

— Американская тест-система назы-
вается CDC Influenza SARS -CoV-2 (Flu 
SC2) Multiplex Assay. Производится она 
в центрах по контролю и предотвра-
щению заболеваний. Точных данных 
по этой системе у нас ещё нет, и судить 
о её эффективности пока трудно, — ска-
зал Станислав Маркушин.

Подобные разработки в России за-
служивают одобрения, в свою очередь, 
отметил руководитель отдела НИИ эпи-
демиологии и микробиологии им. Н.Ф. 
Гамалеи профессор Александр Бутенко.

— Создание тест-систем требует 
больших затрат, нужно провести много 
исследований, подтверждающих эф-
фективность их использования. По-
этому работу в данном направлении 
нужно только приветствовать, — уве-
рен эксперт.

При этом в подобной диагностике 
есть свои минусы. Тест на каждый от-
дельный патоген всегда будет точнее, 
чем на их совокупность, подчеркнул 
руководитель лаборатории геномной 
инженерии МФТИ Павел Волчков.

— Совмещение в тесте коронавируса 
с вирусом гриппа А, В — это пока толь-
ко начало большого пути. Люди боле-
ют не только гриппом и коронавиру-
сом, количество инфекций огромное. 
Иметь тест-систему, которая покажет, 
что человек болен, допустим, ринови-
русом, очень правильно. Это даст воз-
можность фармкомпаниям выпускать 
препараты против конкретного пато-
гена. То есть сейчас происходит насто-
ящая революция в данном направле-
нии, — отметил Павел Волчков.

Учёный не исключил возможность 
ошибок и недочётов на первых этапах 
этой революции. Вместе с тем, по его 
словам, через некоторое время люди 
будут пользоваться уже экспресс-те-
стами против множества инфекций 
и через онлайн-приложение заказы-
вать себе нужный препарат.

— Например, в нашей школе до ка-
никул учитель французского языка 
уроки для пятого класса вела дис-
танционно. Дети были в классе, 
а мы транслировали её занятие при 
поддержке помощников-тьюторов, — 
пояснила директор.

Возможен и обратный вариант, от-
метила она: когда класс отправля-
ется на карантин и занимается дома, 
а из класса с ними ведёт онлайн-урок 
педагог.

До зимних каникул, продлённых 
в Москве до 17 января, школы посеща-
ли только учащиеся с 1-го по 5-й класс. 
Для частных учреждений перевод 
старшеклассников на дистанцион-
ное обучение носил рекомендатель-
ный характер, то есть был необяза-
тельным.

— У нас всё было в целом благо-
получно, поэтому учебный процесс 
не прерывался, — сообщила «Извес-
тиям» директор частной школы «Вен-
да» Ольга Белич. — Однако мы дали воз-
можность каждому ребёнку учиться 

дистанционно, если есть такая потреб-
ность или желание.

Таких, по словам директора «Вен-
ды», было «не много, но и не мало».

�� ПРОСТЫХ РЕШЕНИЙ НЕТ

Отмена любых карантинных мер, в том 
числе и возвращение к очному фор-
мату обучения, всегда негативно ска-
зывается на заболеваемости, заявил 
в беседе с «Известиями» руководи-
тель лаборатории геномной инжене-
рии МФТИ Павел Волчков.

— С точки зрения эпидемиологии 
это приведёт к росту заболеваемости, 
потому что любая отмена карантин-
ных мер увеличивает число социаль-
ных контактов. Школьники априори 
не соблюдают ни масочный, ни перча-
точный режим, так что надежда на это 
очень слабая, — сказал эксперт. — Здесь 
можно даже не прогнозировать, а с оче-
видностью говорить, что будет рост.

Однако, подчеркнул он, для систе-
мы образования это очень важное ре-
шение.

— Речь идёт о школьниках, образо-
вание которых уже сильно пострадало 
от перевода на дистанционную форму 
обучения. Поэтому это понятное по-
слабление с заботой о будущем, чтобы 
мы не получили проблем с выпускни-
ками, которые по понятным причинам 
не имеют достаточно знаний, — отме-
тил вирусолог.

Оставлять детей на дистанционном 
обучении надолго нельзя, солидарна 
с ним член комитета Госдумы по обра-
зованию и науке Лариса Тутова.

— Очевидно, что за это время школь-
ники довольно сильно отстали от про-
граммы. К тому же им обязательно 
нужно общение — реальное, а не вир-
туальное. Детей нужно возвращать 
в школы однозначно — разумеется, 
с соблюдением норм, ранее предпи-
санных Роспотребнадзором, — счита-
ет депутат.

По словам Павла Волчкова, про-
стых решений в условиях эпидемии 
быть не может. Однако перевод на оч-
ное обучение специалист назвал ме-
рой «сбалансированной».

— Подобран наиболее оптимальный 
период, потому что сегодня наблюда-
ются минимальные цифры по забо-
леваемости с конца прошлого года, — 
добавил он. — К тому же скоро будут 
весенние каникулы, которые, возмож-
но, начнутся чуть раньше.

Кроме того, вирусолог возлагает 
большие надежды на текущую вак-
цинацию населения.

�� ДЕКАБРЬСКИЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

14  я н варя операт и вн ы й ш таб 
по контролю завоза и распростране-
ния коронавируса в России отчитался 
о 24 763 новых случаях заражения. Пик 
суточного прироста инфицированных 
был зарегистрирован 24 декабря, когда 
выявили 29 935 заболевших. С тех пор 
показатель постепенно идёт на спад 
или колеблется в рамках небольшого 
прироста.

Тем не менее в четверг зафиксиро-
вана максимальная с начала 2021 года 
смертность от COVID-19. За сутки ви-
рус унёс 570 жизней.

— Смертность — отложенный пока-
затель. Это отголоски тех пиков забо-
леваемости, которые мы видели в де-
кабре, — пояснил Павел Волчков. — Нам 
ещё предстоит столкнуться с послед-
ствиями новогодних праздников.

На данный момент ощутимого сни-
жения уровня госпитализации пока 
не произошло, написал в своём блоге 
Сергей Собянин.

«В больницах по-прежнему находят-
ся свыше 13 тыс. человек — столько же, 
сколько и накануне праздников, — со-
общил мэр. — Но при этом благодаря 
дополнительным мощностям, введён-
ным за последние недели, в коронави-
русных госпиталях свободно порядка 
7,6 тыс. коек. На 2 тыс. коек больше, чем 
в конце декабря.

Грядущая неделя станет решающей, 
по мнению эпидемиологов, заявил гла-
ва столицы.

«Ближайшие дни прояснят склады-
вающуюся в Москве тенденцию, что 
позволит принять решения на более 
длительный срок, — заявил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин в эфире теле-
канала «Россия 24». — Что касается 
граждан, которые переболели, кото-
рые имеют антитела и так далее, мы со-
ветуемся с врачами, специалистами, 
с транспортниками, айтишниками, 
создаём такую систему, которая по-
зволила бы и им тоже иметь опреде-
лённые льготы в городской системе, 
в городских учреждениях, организа-
циях, в проезде на транспорте».

К концу весны москвичи смогут 
вернуться к нормальной жизни, если 
население привьётся от коронавиру-
са, добавил столичный мэр.
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Платформенное безобразие
Как Twitter приостановил работу аккаунта Sputnik V

Марина Сонина, Мирослав Горюнов

А мериканская сеть Twitter вечером 
14 января на время заблокировала ак-

каунт российской вакцины от коронавиру-
са Sputnik V. После ситуации с Дональдом 
Трампом это сразу же вызвало подозрения 
в ангажированности компании по отно-
шению к препарату из РФ. Однако скоро 
инциденту нашлось объяснение: как от-
метили в Twitter, причиной приостановки 
аккаунта стала попытка его взлома с тер-
ритории Соединённых Штатов. Сообще-
ние о блокировке совпало с новостями 
из Норвегии, где погибли 23 человека, при-
вившиеся от COVID-19 препаратом от Pfizer 
и BioNTech.

�� НОВАЯ НОРМАЛЬНОСТЬ?

Вечером 14 января стало известно о том, 
что доступ к аккаунту вакцины Sputnik 
V в Twitter был ограничен. В Российском 
фонде прямых инвестиций (РФПИ), ком-
ментируя произошедшее «Известиям», 
обратили внимание на то, что для про-
движения препарата соцсеть была важ-
ной площадкой.

— Через Twitter мы открыто делились 
всей информацией о вакцине и о том, как 
она работает. Через Twitter мы предло-
жили AstraZeneca использовать один 
из компонентов вакцины Sputnik V и до-
говорились о проведении совместных 
клинических исследований, — отмети-
ли в фонде.

РФПИ попросил всех подписчи-
ков — а их у аккаунта вакцины было бо-
лее 22 тыс. — обратиться к Twitter, с тем 
чтобы компания восстановила доступ 
к странице. В течение часа после бло-
кировки работа аккаунта была восста-
новлена. Как говорится в сообщении 
на странице Sputnik V, Twitter объяснил 
произошедшее тем, что аккаунт вак-
цины пытался взломать кто-то из шта-
та Виргиния в США.

Первый замглавы комитета Совфе-
да по международным делам Владимир 
Джабаров надеется, что произошло не-
доразумение. Хотя поводов для сомне-
ний немало, отметил он.

— На мой взгляд, это обычная недо-
бросовестная конкуренция. Это из об-
ласти санкционных мер, которые аме-
риканцы используют по всему миру. 
Они видят, что наша вакцина набира-
ет обороты, всё больше стран ею инте-
ресуются и официально регистрируют. 
Наверное, хотят притормозить распро-
странение знаний о нашей вакцине, — 
допустил в беседе с «Известиями» сена-
тор. — Если это будет продолжаться, нам 
нужно задуматься — а нужен ли нам во-
обще Twitter? У нас есть другие социаль-

ные сети. Это говорит о том, что Амери-
ка перестала быть страной  — эталоном 
свободы слова, а превратилась в тота-
литарную державу.

Блокировка аккаунтов в соцсети — 
обычная практика. Однако в послед-
ние недели всё чаще звучат мнения 
о том, что Twitter — платформа ангажи-
рованная и что её санкции — прямая 
атака на свободу слова. Поводом стало 
решение её руководства пожизненно 
заблокировать страницу пока ещё дей-
ствующего американского президента 
Дональда Трампа.

— Конечно, это не здорово, когда част-
ные лица — владельцы соцсетей — пере-
стают их рассматривать только как биз-
нес, а начинают переносить туда свои 
вкусы, представления, мировоззрение, 
фобии, — поделился с «Известиями» по-
литолог Константин Калачёв. — Но то же 
самое мы когда-то видели на примере 
газет и телевидения. Почему соцсети 
должны отличаться? Результатом ста-
нет переток пользователей от одних 
к другим. Telegram может праздновать.

Политика блокировок уже стоила 
компании миллиардов долларов — за по-
следние дни её капитализация снизи-
лась на $3 млрд (Facebook, проводящая 
аналогичную политику, потеряла и вовсе 
$41 млрд). Она также обеспечила мощ-
ный приток новых пользователей на дру-
гие площадки — в частности, в Telegram, 
куда за 72 часа пришли 25 млн человек.

�� НА ФОНЕ УСПЕХА

Руководитель отдела микробиологии 
латентных инфекций, член президиу-
ма РАЕН и Нью-Йоркской академии наук, 
вирусолог Виктор Зуев назвал блокиров-
ку аккаунта вакцины Sputnik V «свин-
ством».

— Это связано с успехом нашей вакци-
ны, особенно на фоне того, что от вакци-
ны Pfizer умерли 23 человека, — сказал 
он. — Русофобство, доведённое до состо-
яния полного идиотизма.

Ранее Норвежское агентство лекар-
ственных средств заявило, что в стране 
умерли 23 человека, которые привились 
от COVID-19. По данным СМИ, им был 
введён препарат Comirnaty, созданный 
BioNTech и Pfizer.

Член Общественной палаты, жур-
налист Александр Малькевич отметил, 
что у Twitter после блокировки аккаун-
та российской вакцины сразу появились 
«адвокаты», которые заявляют, что это 
временная мера, направленная на под-
тверждение подлинности аккаунта, яко-
бы это стандартная процедура.

— Однако я бы воспринимал это, выра-
жаясь футбольным языком, своеобраз-
ной жёлтой карточкой. Слава о нашей 
вакцине, её успехах широко распро-
странилась по миру. Это невыгодно для 
тех, кто пытается выдавить её с рынка, — 
заявил он. — И видя, что первая волна 
вбросов и фейков про нашу вакцину 
не сработала, виртуальные трупы яко-
бы погибших из-за неё в реальной жиз-
ни предъявить не удалось, оппоненты 
решили максимально ограничить по-
ток информации о препарате.

Такая схема, по его мнению, уже была 
отработана на аккаунте Дональда Трам-
па.

— Нет человека — нет проблемы, в дан-
ном случае: нет аккаунта — нет вакци-
ны, — добавил он.

Член ОП РФ отметил, что в будущем 
возможно появление многих фейковых 
аккаунтов Sputnik V.

Вакцина Pfizer — совместная разра-
ботка одноимённой американской ком-
пании и немецкой BioNTech. Она первой 
в мире получила одобрение ВОЗ. Однако 
вокруг препарата не гаснут споры — кро-
ме норвежского случая есть ещё и не-
мецкий опыт. В Германии после при-
вивки умерли 10 человек, передавало 
издание Spiegel Online.

Ранее Росздравнадзор сообщил: рос-
сийские частные клиники не могут при-
менять этот препарат до его государ-
ственной регистрации.

В середине декабря «АстраЗенека» приняла решение использовать один 
из двух компонентов российской вакцины «Спутник V» в клинических ис-
следованиях собственной вакцины. 12 января в Еврокомиссии заявили, что 
производитель вакцины не запрашивал её сертификацию в ЕС, однако на-
ходится в контакте с Европейским агентством лекарственных средств. При 
этом вакцина «Спутник V» уже получила регистрацию в нескольких стра-
нах, например в Белоруссии, Аргентине, Боливии, Алжире и Палестине. Про-
изводить российскую вакцину будут в Индии, Казахстане, Южной Корее 
и Венесуэле. Кроме того, РФПИ заключил с несколькими государствами до-
говорённости о поставках вакцины «Спутник V» — так, миллионы доз рас-
считывают получить Бразилия, Сербия, Египет, Боливия, Непал и другие.

Справка «Известий»
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Роза Алмакунова

Количество банкротств граждан в Рос-
сии за год увеличилось почти на 73%, 

следует из данных проекта «Федресурс», 
с которыми ознакомились «Известия». 
Всего по итогам 2020-го суды призна-
ли несостоятельными 119 тыс. физлиц, 
включая индивидуальных предприни-
мателей. В то же время внесудебную 
процедуру списания долгов, запущен-
ную осенью прошлого года, проходят 
более 1,8 тыс. россиян. Пока рост обу-
словлен тем, что механизм стал попу-
лярнее, а последствия пандемии дадут 
о себе знать только в этом году.

�� НОВЫЙ  
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ СТАРТ

Суды по итогам прошлого года призна-
ли несостоятельными 119 тыс. граж-
дан, включая и ИП, что в целом на 72,6% 
больше показателей 2019-го. Причём 
почти каждый третий из них стал та-
ковым за последние три месяца, следу-
ет из информации «Федресурса» (ведёт 
федеральный реестр сведений по этой 
тематике). Касательно доли ИП в общем 
списке банкротов-физлиц там уточни-
ли, что такой статус был указан у 1368, 
или 1,1% должников. Но отмечается, 
что их может быть больше в силу от-
сутствия информации у арбитражных 
управляющих, которые вносят подоб-
ные данные в базу.

В 2020-м на 100 тыс. населения зафик-
сировано 81 физлицо-банкрот против 
47 в 2019-м. В разрезе регионов по росту 
несостоятельности граждан в абсолют-
ном выражении традиционно лидируют 
Москва (7,4 тыс.) и Московская область 
(6,6 тыс.). Тройку замыкает Краснодар-
ский край (5,5 тыс.), следует из стати-
стики. В то же время увеличение тем-
пов банкротства вдвое наблюдается 
в Башкирии, Татарстане, Новосибир-
ской, Ростовской, Нижегородской и дру-
гих областях. За год россияне ещё чаще 
стали инициировать процедуру списа-
ния долгов. А доля дел, запущенных 
конкурсными кредиторами и налого-
вой, уменьшилась. Всего по итогам года 

кредиторы получили только 12,3 млрд 
рублей из требуемых 319,5 млрд. При-
чина таких результатов — отсутствие 
у должников имущества, которое мог-
ло бы пойти на выплаты.

Темпы роста личных банкротств 
в 2021-м могут ускориться, сказал 
«Известиям» руководитель проекта «Фе-
дресурс» Алексей Юхнин. С его точки 
зрения, этому поспособствует начало 
процедур несостоятельности должни-
ков, пострадавших от пандемии. Эф-
фект станет заметным к осени, пола-
гает он.

Рост показателя несостоятельно-
сти физлиц в 2020-м, как и в предыду-
щие годы, Алексей Юхнин объясняет 
распространением среди населения ин-
формации о возможностях процедуры 
избавления от долгов. Всего за период 
существования института личного бан-
кротства — с октября 2015-го по 2020 год — 
им воспользовались 282,3 тыс. человек.

Новым механизмом внесудебно-
го банкротства, запущенным в начале 
осени прошлого года, воспользовались 
1849 россиян. Доля возбуждённых про-
цедур выросла с сентября по декабрь 
с 20,5 до 41,4%, добавили в «Федресурсе», 
где МФЦ публикует результаты рассмо-
тренных заявлений. 4564 обращения за-
бракованы и возвращены владельцам. 
Причины отказа зачастую кроются 
в нарушении правил подачи докумен-
тов или несоответствии отдельных 
граждан установленным требованиям.

В пресс-службах Минэкономраз-
вития и ФНС не ответили на запросы 
«Известий».

�� ТЕНДЕНЦИЯ РОСТА

Последствия пандемии пока не от-
разились на статистике, так как ста-
тус банкрота сегодня получают заём-
щики со «старыми» долгами, которые 
признаны кредиторами безнадёжны-
ми ещё несколько лет назад, отметил 
президент Национальной ассоциации 
профессиональных коллекторских 
агентств Эльман Мехтиев. Тенденция 
роста продолжится, и по итогам 2021-го 
несостоятельными могут себя объявить 
около 190 тыс. сограждан, то есть ещё 
на 60–70% больше, считает он.

Существенное падение реальных до-
ходов населения в пандемию негативно 
отразилось на долговой нагрузке заём-
щиков, спровоцировав рост просрочки 
и количества обращений за реструкту-
ризацией займа, добавил управляющий 
директор рейтингового агентства НКР 
Михаил Доронкин. Так, в 2020 году доля 
просроченной задолженности по роз-
ничным кредитам, кроме ипотеки, уве-
личилась с 6,8 до 8%. А по жилищным 
руб лёвым ссудам в январе–ноябре этот 
показатель вырос почти на 13% против 
4% годом ранее.

— В России на сегодня претендо-
вать на статус банкротов могут поряд-
ка 5–5,7 млн граждан, или более 10% 
от всех клиентов банков и МФО. Из них 
4–4,5 млн с задолженностью от 50 тыс. 
до 500 тыс. рублей подходят под вне-
судебную схему избавления от дол-
гов, а оставшиеся — под классическую, 
то есть через суд. Всего обязательства 
перед кредитными организациями есть 
у каждого третьего россиянина, или 
у 50 млн человек, — резюмировал Эль-
ман Мехтиев.

Вместе с тем эксперты видят ряд 
причин пробуксовки нового института 
внесудебного признания граждан несо-
стоятельными. По словам руководите-
ля направления банкротства граждан 
правового бюро «Олевинский, Буюкян 
и партнёры» Артёма Кадникова, основ-
ная заключается в правовой неграмот-
ности населения, которое «покупается» 
на спекуляции различных компаний, 
предлагающих платные услуги по спи-

санию задолженности без суда, несмо-
тря на то что сама процедура бесплатная. 
Впрочем, на такие обещания попадают-
ся и те, кто вообще не подходит под уста-
новленные требования, рассказал он.

Вторая причина — в недостаточной 
готовности МФЦ к оказанию россиянам 
такой услуги. Специалистам центра ещё 
предстоит сформировать эффективный 
алгоритм взаимодействия с должника-
ми, что, в свою очередь, сократит отка-
зы, доля которых сейчас составляет поч-
ти 70%, добавил он.

Рассмотрение возможности подачи 
документов на упрощённое банкротс-
тво через сайт госуслуг значительно 
облегчит процесс и увеличит количе-
ство обращений, считает Эльман Мех-
тиев. Ранее «Известия» писали о том, что 
в Минцифры поддержали предложение 

Долговое сальто
A В конце декабря кредит ре-

структурировали: срок по-
гашения обязательств по нему перед 
Сбербанком перенесли на 10 лет — 
на декабрь 2032 года. Размер сдел-
ки по передаче прав требований 
на 17,4 млрд рублей (без учёта процен-
тов) вертолётной «дочке» составляет 
36 млрд рублей, следует из сообщения 
Utair на ленте раскрытия информации. 
По словам источника «Известий», зна-
комого с реструктуризацией кредитов 
Utair, такие сделки всегда одобряются 
с запасом по сумме, включающей по-
тенциальные проценты и пени. Обя-
зательства по этому кредиту выросли 
за два года из-за допущенных компа-
нией дефолтов с 17,4 млрд до 21,4 млрд 
рублей, пояснил он.

В Utair объясняли просрочку в кон-
солидированной отчётности. Среди 
перечисленных причин — обеспече-
ние бесперебойной работы в низкий 
зимний сезон 2018–2019 годов, а так-
же работа в условиях распростране-
ния коронавируса, потребовавшая 
перераспределения средств в пользу 
поддержания транспортной доступ-
ности в регионах, сохранения кадро-
вых и производственных ресурсов.

«Известия» направили запрос 
в «Сургутнефтегаз».

�� ДЕЛА В СИНДИКАТАХ

Кроме кред и та от Сберба н ка 
в 2015 году (тогда Utair оказался на гра-
ни банкротства) авиаперевозчик по-
лучил два синдицированных кредита 
от 11 банков — семилетний на 19 млрд 
рублей (сейчас основной долг по нему 
составляет 15,3 млрд) и 12-летний 
на 23,7 млрд рублей. В прошлом году 
один из участников синдикатов — банк 
«Россия» скупил у девяти кредиторов 

права требования к Utair на 27,3 млрд 
рублей (без процентов) за 25% от но-
минала (примерно за 6,8 млрд рублей), 
подсчитали «Известия». Сейчас у банка 
«Россия» консолидировано 96% синди-
цированных кредитов, по которым за-
ложены в том числе контрольная доля 
Utair и 155 вертолётов, остальные 4% — 
у «ВЭБ.РФ».

Свою долю в синдикатах госкор-
порация выставила на торги в конце 
ноября, а аукцион был запланирован 
на 30 декабря. Но он не состоялся, ме-
роприятие перенесли на 29 января, 
следует из графика проведения тор-

гов. По словам источника «Известий», 
знакомого с консолидацией креди-
тов авиакомпании, перенос аукциона 
произошёл из-за отсутствия заявок. 
«ВЭБ.РФ» продаёт права требования 
к авиа компании на 1,39 млрд рублей 
(без учёта процентов) по завышенной 
цене (за 671,4 млн рублей, т.е. за 48% 
от номинала), пояснил он.

— Все банки, в том числе Сбербанк, 
условия реструктуризации синдика-
та согласовали. Остался только ВЭБ. 
Или ему придётся согласиться на ус-
ловия реструктуризации, или сни-
зить цену права требования к Utair, 
или кто-то другой, возможно, согла-
сится купить его долю по завышенной 
цене, — пояснил источник «Известий».

«Известия» направили запросы ос-
новным кредиторам Utair. В Сбербан-
ке отказались от комментариев.

Представитель ВЭБа сообщил 
«Известиям», что по решению коллеги-
альных органов госкорпорация будет 
реализовать право требования к Utair 

на конкурентных торгах. Других реше-
ний пока не принималось, отметил он.

�� ПОСЛЕДСТВИЯ 
РЕСТРУКТУРИЗАЦИИ

При разработке схемы реструктуриза-
ции её участники явно предусмотре-
ли механизмы разграничения ответ-
ственности, говорит партнёр фирмы 
«Рустам Курмаев и партнёры» Дмит-
рий Клеточкин.

— Данная схема вполне работоспо-
собна только до момента, пока креди-
торами с просроченными обязатель-
ствами остаются банки — участники 
схемы. В случае появления независи-
мого кредитора, который решит в суде 
защищать свои интересы, в том числе 
путём подачи иска о банкротстве вер-
толётной компании, ответственность 
по её долгам ляжет, скорее всего, на весь 
холдинг, в том числе и в рамках субси-
диарной ответственности, — уточнил 
эксперт.

Он считает, что такое перераспре-
деление долгов между компаниями 
может подтверждать наличие дого-
ворённостей не только между долж-
ником и кредиторами, но и между са-
мими кредиторами.

Возможно, передача права требо-
вания перед Сбербанком вертолётной 
«дочке» — это шаг в направлении разде-
ления вертолётного и самолётного биз-
несов между кредиторами, допустил 
ведущий эксперт Института экономи-
ки транспорта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Андрей Крамаренко. С ним 
солидарен исполнительный директор 
агентства «АвиаПорт» Олег Пантеле-
ев. Эксперт считает логичным решение 
поделить активы между кредиторами. 
По его словам, разделение самолётно-
го и вертолётного бизнесов уже опе-

рационно произошло: у вертолётного 
сегмента есть отдельное юрлицо — АО 
«ЮТэйр — Вертолётные услуги».

�� ОБЛЕГЧАТ НАГРУЗКУ

Благодаря передаче обязательств 
по кредиту перед Сбербанком вер-
толётной «дочке» кредитная нагруз-
ка самолётного сегмента Utair снизит-
ся почти на 30% — с 60 млрд (без учёта 
процентов) до 42,6 млрд рублей. У авиа-
компании останется только один круп-
ный кредитор — банк «Россия», кото-
рый консолидировал около 37,6 млрд 
рублей долгов авиаперевозчика (без 
учёта процентов).

Права требования к Utair у других 
кредиторов небольшие. У «Сургутнеф-
тегаза», который выдал авиакомпании 
12-летний заём в 2015 году, — 3,6 млрд 
рублей (без процентов), у госкорпора-
ции «ВЭБ.РФ», выставившей кредит пе-
ревозчика на торги, — 1,39 млрд рублей.

Сбербанку выгодна передача обя-
зательств вертолётной «дочке», го-
ворит источник «Известий», близкий 
к одной из сторон сделки. По его сло-
вам, кредитное качество перевозчика 
станет лучше.

Вертолётное подразделение ком-
пании всегда было более доходным 
и обеспеченным заказами, причём 
в значительной степени от нефтегазо-
вого сектора, пояснил директор по ис-
следованиям и разработкам Infomost 
Consulting Алексей Синицкий.

В России основная часть верто-
лётных работ приходится на регионы 
Уральского и Сибирского ФО. Там скон-
центрировано большое количество 
предприятий топливно-энергетиче-
ского комплекса, обладающих финан-
совыми возможностями с целью при-
влечения авиации для собственных 
нужд, сказано в пояснениях к отчёт-
ности компании за 2019 год. Так, заказ-
чиками авиационных работ на верто-
лётах «ЮТэйр» выступают «Роснефть», 
«Сургутнефтегаз», «Транснефть», «Газ-
промнефть», «Лукойл», «Шлюмбер-
же», а также местные администрации 
ХМАО, ЯНАО и Тюменской области. 
Кроме того, «ЮТэйр — Вертолётные 
услуги» обеспечивает транспортную 
поддержку гуманитарных миссий 
во всём мире в интересах ООН.

Экономика и бизнес

Дачный момент
В России сформировался дефицит частных домов на продажу

Мария Перевощикова

В России сформировался дефи-
цит частных домов для покупки. 

В 2020 году спрос на них вырос — бо-
лее половины россиян, проживающих 
в квартирах, хотят поменять их на инди-
видуальное жильё (23,2 млн семей, или 
59%). Об этом свидетельствуют данные 
«Дом.РФ» и ВЦИОМа, с которыми оз-
накомились «Известия». В то же время 
уменьшилось и ликвидное предложе-
ние — то есть количество выставленных 
на продажу домов с хорошей транспорт-
ной доступностью и необходимой ин-
фраструктурой. Цены же выросли более 
чем на 7%, рассказали «Известиям» участ-
ники рынка недвижимости. Из 5 млн се-
мей, желающих в ближайшие три года 
улучшить жилищные условия, 3,6 млн 
не могут позволить себе частный дом. 
Для решения проблемы нужно разви-
вать ипотеку на строительство индиви-
дуального жилья и комплексное разви-
тие территорий, говорят эксперты.

�� ПОПУЛЯРНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

За последний год спрос на индивиду-
альное жильё в России заметно вы-
рос. Этому поспособствовали ситу-
ация с коронавирусом и массовый 
переход на дистанционную работу, ска-
зал «Известиям» генеральный дирек-
тор «Дом.РФ» Виталий Мутко. В связи 
с этим индивидуальное жилое строи-
тельство (ИЖС) имеет большие пер-
спективы для развития как в средних 
городах, так и на пригородных террито-
риях мегаполисов, полагает он.

Сегодня более половины россиян, 
проживающих в квартирах, хотят по-
менять их на индивидуальное жильё — 
это 23,2 млн семей, или 59%. Об этом 
свидетельствуют данные совместно-
го исследования «Дом.РФ» и ВЦИОМа, 
с которыми ознакомились «Известия». 
Всего в многоквартирных домах сегод-
ня живут 61,7 млн россиян (64%), в инди-
видуальных — 18,4 млн (30%), в общежи-
тиях или комнатах — 2,5 млн (4%).

К декабрю 2020-го в стране снизи-
лось предложение загородных домов 
и коттеджей, а потребительский ин-
терес к их покупке увеличился, сказал 
руководитель направлений первичной 
и загородной недвижимости сервиса 
«Авито Недвижимость» Дмитрий Алек-

сеев. В годовом выражении количество 
продаваемых домов снизилось на 11%, 
а коттеджей — на 14%. При этом спрос 
на приобретение объектов за аналогич-
ный период увеличился на 43,4 и 46,1% 
соответственно, указал он.

За прошедший год объём предло-
жения в сегменте благоустроенных до-
мов снизился в среднем на 15–20%, сооб-
щил руководитель центра загородной 
недвижимости федеральной компании 
«Этажи» Антон Сауков.

— В первую очередь с рынка выбыли 
объекты с хорошей транспортной до-
ступностью и обеспеченные всей необ-
ходимой для постоянного проживания 
инфраструктурой. Уже к концу осени 
количество ликвидных предложений 
на рынке загородного жилья стало ми-
нимальным — сформировался дефи-
цит, — рассказал он.

Ситуации в регионах разные, но объ-
ектов, которые устраивают покупате-
лей как основное жильё, и правда не так 
много, отметил руководитель комиссии 
по вопросам индивидуального жилищ-
ного строительства общественного со-
вета при Минстрое Олег Бетин.

— Запрос на возведение частных до-
мов действительно вырос. Особенно это 
стало заметно летом, после того как все 
мы пережили весеннюю волну пандемии. 
Люди стали активно покупать и строить 
жильё там, где есть хорошая транспорт-
ная доступность и вся необходимая ин-
фраструктура, — подтвердил депутат 
Госдумы Александр Якубовский.

В результате, по данным сервиса 
«Авито Недвижимость», за год стои-
мость частного жилья (дачи, таунхау-
сы, коттеджи) в России в среднем вы-
росла на 7%, а цена отдельных объектов 
увеличилась на 18%, отметил Дмитрий 
Алексеев.

�� НЕ ВСЕ МОГУТ

Сегодня далеко не все мечтающие 
о частном доме семьи могут себе его 
позволить, указал Виталий Мутко. 
Из 5 млн семей, планирующих в бли-
жайшие три года улучшить жилищ-
ные условия, 3,6 млн не имеют средств 
на строительство или покупку част-
ного дома, говорится в исследовании 
«Дом.РФ» и ВЦИОМа.

— Ипотека на ИЖС в нашей стране 
пока развита крайне слабо — 5% об-
щего объёма сделок. Для сравнения: 
с помощью займов осуществляется 
50–70% покупок жилья в многоквар-

тирных домах, — рассказал Виталий 
Мутко.

Как правило, ставки на ипотеку ИЖС 
выше, чем на квартиры, на 1,5–3 п.п., от-
метил Антон Сауков. Стоимость оцен-
ки и страхования предмета залога 
и рисков при кредитовании на 2–3 п.п. 
превышает аналогичные показатели 
при ипотеке на квартиры, пояснил Ви-
талий Мутко. Сегодня средняя ипотеч-
ная ставка в стране равна 7,38%.

— Весной была запущена программа 
сельской ипотеки под 3%. Однако её ока-
залось недостаточно — например, в Под-
московье она не работает. Поэтому за-
ёмщики до сих пор ограничены в выборе 
ипотечных продуктов, распространя-
ющихся на покупку объектов на заго-
родном рынке, — добавил управляющий 
партнёр компании «ВекторСтройФи-
нанс» Андрей Колочинский.

Причина — отсутствие стандарти-
зированного и ликвидного рынка ИЖС, 
сказал Виталий Мутко. Сегодня факти-
чески отсутствует контроль за тем, кто 
возводит дома, по какому проекту ве-
дётся стройка, каковы площадь и пла-
нировка дома. Всё это создаёт препят-
ствия для развития ипотеки в сегменте, 
рассказал он.

— Исправить ситуацию может рас-
пространение в России комплексной 
малоэтажной застройки. Также важ-
но создать систему гарантирования 
исполнения обязательств подрядных 
организаций и производителей домо-
комплектов, — уверен Виталий Мутко.

Подвижки уже есть — банк «Дом.РФ» 
запустил программу льготной ипотеки 
на ИЖС со ставкой от 6,1%. Планирует-
ся субсидировать кредиты на 2,2 млрд 
рублей, отметил Виталий Мутко.

— Нужно развивать строительство ин-
дивидуальных жилых домов индустри-
альным способом, привлекая для этого 
на рынок профессиональных застрой-
щиков. Кроме того, необходимо защи-
щать средства людей по примеру эскроу-
счетов. Соответствующее поручение 
есть. Мы работаем над его выполнени-
ем, — сообщил Александр Якубовский.

Общественный совет при Минстрое 
также создал экспертную группу по во-
просам развития ИЖС, в которую вхо-
дят представители Белгородской, Пен-
зенской и Липецкой областей, имеющие 
свои успешные программы развития 
ИЖС.

Благодаря передаче 
обязательств по креди-
ту перед Сбербанком 
вертолётной «дочке» 
кредитная нагрузка 
самолётного сегмента 
Utair снизится почти 
на 30% — с 60 млрд 
(без учёта процентов) 
до 42,6 млрд рублей

Рост показателя несо-
стоятельности физлиц 
объясняется распро-
странением среди 
населения информации 
о возможностях про-
цедуры избавления 
от долгов

« ЗАПРОС НА ВОЗ-
ВЕДЕНИЕ ЧАСТ-
НЫХ ДОМОВ ВЫ-

РОС ОСОБЕННО ЛЕТОМ, 
ПОСЛЕ ТОГО, КАК ЛЮДИ 
ПЕРЕЖИЛИ ВЕСЕННЮЮ 
ВОЛНУ ПАНДЕМИИ
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Новый ход 
Чем отличаются смартфоны линейки Galaxy S21

Анастасия Гаврилюк

S amsung презентовала обновлён-
ную линейку флагманских смарт-

фонов: Galaxy S21, Galaxy S21+ и Galaxy 
S21 Ultra. Основное её отличие от про-
шлогодней — новый мощный процес-
сор. При этом контента или софта для 
устройств такой высокой мощности 
пока не создано. Поэтому пользовате-
ли могут и не ощутить разницы, говорят 
эксперты. Новинки дороже прошло-
годней линейки на 7–12% в зависимо-
сти от модели. Это ставит под вопрос 
успешные продажи устройств, счита-
ют аналитики.

�� ПУТЬ ЭВОЛЮЦИИ

Samsung провела презентацию обнов-
лённой линейки флагманских смарт-
фонов: Galaxy S21, S21+ и S21 Ultra. 
Главное отличие от моделей прошло-
го года — новый чип Samsung Exynos 
2100. В компании заявляют, что этот 
процессор потребляет на 20% меньше 
энергии, при этом он намного мощнее.

Смартфоны линейки поддержива-
ют 5G, хотя для российских покупа-
телей эта функция не будет актуаль-
на ещё несколько лет. Все три модели 
получили AMOLED-дисплеи с часто-
той до 120 Гц. Диагональ экрана новых 
устройств — от 6,2 до 6,8 дюйма. Млад-
шие модели Galaxy S21 и S21+ оснаще-
ны тремя основными камерами — две 
по 12 мегапикселей и телеобъектив 
на 64 мегапикселя, а также 10-мегапик-
сельной камерой для селфи. У S21 Ultra 
четыре основные камеры, в том числе 
два телеобъектива.

Все модели Galaxy S21 поддержива-
ют NFC, Bluetooth 5.0 и Wi-Fi 6. При этом 
работать с активным стилусом S Pen 
может лишь старшая версия.

Samsung также представила новые 
беспроводные наушники Galaxy Buds 
Pro стоимостью от 17,9 тыс. рублей 
с функцией активного шумоподавле-
ния. Кроме того, компания презенто-
вала метку для отслеживания вещей 
SmartTag. Ранее СМИ писали, что та-
кой трекер планировала представить 
Apple, но пока не сделала этого.

Новая линейка появится в про-
даже в России 5 февраля, сообщили 
в Samsung. В «Связном» и «Билайне» 
сказали, что предзаказ на новинки 
уже открыт.

Стоимость базовой модели Galaxy 
S21 составит 75–80 тыс. рублей. Цена 
на старшую модель Galaxy S21 Ultra со-
ставит от 110 до 128 тыс. рублей в за-
висимости от объёма памяти, расска-
зали в Samsung. Южнокорейский 
производитель отказался от наушни-
ков и зарядного устройства в комплек-
те. В компании объяснили это забо-
той об экологии. Ранее так поступила 
Apple.

За весь 2020 год в России было про-
дано примерно 230  тыс. смартфо-
нов флагманской линейки прошло-
го года Samsung Galaxy S20, что в пять 
раз меньше, чем iPhone 11, сообщил 
«Известиям» источник, близкий к од-
ному из ритейлеров. Продажи флагма-
нов бренда сильно зависят от проведе-
ния акций и работы непосредственно 
менеджеров по продажам в сало-

нах сотовой связи, отметили в одном 
из дистрибьюторов.

Всего в прошлом году Samsung ре-
ализовала в России 8,9 млн смарт-
фонов, что на 7% больше, чем  го-
дом ранее. Доля компании на рынке 
составила 28,2%, показав прирост 
на 0,3 п.п. За 2020-й компания выру-
чила 156,9 млрд рублей от продажи 
смартфонов в России, что на 12% боль-
ше, чем годом ранее, рассказал «Извес-
тиям» источник ещё из одного ритей-
лера.

Учитывая увеличение розничной 
цены смартфона на 10% и обновление 
цветовой гаммы (из популярных цве-
тов останутся только чёрный и белый), 
продажи новинок могут быть ниже, 
чем у моделей прошлого года, счита-
ет генеральный директор «МегаФон 
ритейл» Андрей Левыкин.

Остальные ритейлеры, опрошен-
ные «Известиями», более оптимистич-
но относятся к перспективам новых 
флагманов южнокорейского вендора 
на российском рынке. Для поклонни-
ков устройств на платформе Android 
Samsung является одним из приори-
тетных брендов смартфонов, считает 
руководитель группы закупок по на-
правлению сотовых телефонов, план-
шетов и гаджетов компании «Сити-
линк» Сергей Ворзов.

Samsung девять лет подряд явля-
ется самым популярным брендом 
смартфонов у россиян, отметили 
в пресс-службе «М.Видео — Эльдора-
до». В этом году объединённый ри-
тейлер ожидает достаточного спроса 
на Galaxy S21. Из года в год прода-
жи смартфонов Samsung на высоком 
уровне, на линейку Galaxy S спрос бу-
дет соответствующий, считает вице-
президент по закупкам и развитию 
компании «Связной» Михаил Догадин.

�� С РАСЧЁТОМ НА БУДУЩЕЕ

Единственный существенный тех-
нологический скачок у новой ли-

нейки Samsung — это мощный про-
цессор. Но сейчас нет контента или 
софта, который потребовал бы про-
цессора такой мощности, рассказал 
«Известиям» источник на рынке. По-
этому пользовательский опыт будет 
практически таким же, как с устрой-
ствами предыдущей линейки. Сей-
час подобные технологические пре-
имущества не более чем маркетинг, 
отметил собеседник газеты.

Samsung выпустила улучшенную 
и дополненную версию прошлогод-
ней линейки Galaxy S20, считает глав-
ный редактор Vilianov.com Сергей 
Вильянов. По его мнению, заметные 
изменения коснулись только модели 
Galaxy S21 Ultra, тогда как S21 и S21+ 
отличаются от предшественников 
незначительно. Новинки — не заме-
на прошлогодним флагманам, скорее 
их анонс даёт возможность Samsung 
снизить цены на прошлогодние моде-
ли, добавил он. Линейка Galaxy S20 по-
дешевеет и, если не считать проблем 
с перегревом процессора, станет оп-
тимальным вариантом для покупки 
среди флагманов Samsung, заключил 
Сергей Вильянов.

У новой линейки южнокорейско-
го производителя улучшений боль-
ше, чем у iPhone год к году, считает 
ведущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. При этом по-
купатели не будут спешить заменить 
устройство из прошлогодней линей-
ки новым, полагает он. У новинок нет 
принципиальных изменений, влия-
ющих на принятие решения пользо-
вателем о смене телефона, пояснил 
эксперт.

Конкуренция в сегменте флагма-
нов небольшая, Samsung выигрывает 
у китайских производителей за счёт 
силы бренда и агрессивного марке-
тинга, пояснил аналитик TelecomDaily 
Илья Шатилин. У других производи-
телей техники на базе Android нет 
настолько мощного «железа», счита-
ет он. Смартфоны Samsung на голо-
ву выше и iPhone в техническом пла-
не, уверен эксперт. Однако технику 
Apple выбирают не за технические ха-
рактеристики, а как часть экосисте-
мы iOS, добавил он.

По оценке независимого эксперта 
по рынку электроники Вадима Плес-
ского, цены на новые Galaxy S21 выше 
на 7–12,5% по сравнению с Galaxy S20 
в зависимости от модели. Это делает 
их ещё более недоступными для мас-
сового рынка, добавил он.

Экономика и бизнес

В прошлом году 
Samsung реализова-
ла в России 8,9 млн 
смартфонов, что на 7% 
больше, чем годом ра-
нее. Доля компании на 
рынке составила 28,2%

Назад в прошлое
Книгу для жалоб предложили вернуть в магазины

Евгения Перцева 

М агазины могут обязать вернуть кни-
гу отзывов, жалоб и предложений. 

С таким предложением выступает Союз 
потребителей, рассказал «Известиям» 
его председатель Пётр Шелищ. 15 января 
он презентует инициативу на заседании 
рабочей группы по «регуляторной гильо-
тине». Идею поддерживает Роспотреб-
надзор. В конце 2020 года Минпромторг 
убрал книгу жалоб и предложений из ма-
газинов как атавизм. Ею никто не пользу-
ется, уверены в ведомстве, все претен-
зии люди оставляют на онлайн-ресурсах.

О том, что книгу отзывов, жалоб 
и предложений следует вернуть в мага-
зины уже в этом году, «Известиям» за-
явил председатель Союза потребителей 
России Пётр Шелищ. С этой инициати-
вой он выступит на заседании рабочей 
группы по реализации «регуляторной 
гильотины» в сферах торговли и защи-
ты прав потребителей, сказал он. Со-
вещание состоится 15 января, на нём 
будут присутствовать представители 
делового сообщества и эксперты отрас-
ли. Протокол заседания с заключением 
специалистов уйдёт в следующую «ин-
станцию» — подкомиссию правитель-
ственной комиссии по «регуляторной 
гильотине». На этом этапе предложение 
рассмотрят чиновники.

1 января 2021 года в России вступи-
ли в силу правила реализации товаров 
по договору розничной купли-продажи. 
Они содержат новый перечень обязан-
ностей для торговых точек, и среди них 
уже нет требования иметь книгу жалоб. 
Минпромторг, который готовил этот 
документ в конце 2020-го, настоял, что 
книга отзывов — пережиток советско-
го прошлого. Требования к её ведению 
установил Минторг СССР своим прика-
зом ещё в 1973 году. Инструкция предпо-

лагала: желающему внести запись в кни-
гу должны были создать необходимые 
условия, в том числе предоставить по-
купателю стол и стул. Далее организа-
ция в течение двух дней должна была ра-
зобраться в проблеме и принять меры, 
то есть устранить нарушения.

Люди и мир изменились, теперь поку-
патели и продавцы активно коммуници-
руют в других местах. Как отмечал Мин-
промторг, на смену книге жалоб пришли 
горячие линии, социальные сети, сай-
ты компаний и другие онлайн-ресурсы, 
с помощью которых россияне доносят 
до продавцов претензии. Плюс к этому, 
отмечали в ведомстве, книга и занесён-
ные в неё жалобы не имеют для розни-
цы никаких юридических последствий.

�� ВЫПУСТИТЬ ПАР

Не все покупатели общаются в интерне-
те и вообще имеют доступ к нему, что-
бы обозначить свои претензии, увере-
ны в Союзе потребителей.

— Возможность внести запись в кни-
гу жалоб помогает избежать скандалов 
в магазине. Человек может выплеснуть 
свои эмоции на бумагу, а не на продав-
ца. Таким образом, острая стадия кон-
фликта может пройти спокойнее, — уве-
рен Пётр Шелищ.

Тем более в общепите обязанность 
иметь книгу отзывов, жалоб и предло-
жений для гостей до сих пор сохранилась, 
напомнил он. Неясно, почему торгов-
ля получила послабления, указал Пётр 
Шелищ. По его словам, Роспотребнад-
зор поддерживает предложение союза.

— Роспотребнадзор всегда за сохра-
нение различных способов коммуни-
кации с потребителем, чем их больше, 
в том числе новых и традиционных, тем 
лучше, — подтвердили «Известиям» свою 
позицию в службе.

Книга жалоб может помочь покупа-
телю выпустить пар, изложить на бумаге 
суть конфликта непосредственно на ме-
сте, сказал «Известиям» глава Ассоциа-
ции экспертов рынка ритейла Андрей 
Карпов. Другие инструменты не позво-
ляют этого сделать: людям ещё нужно 
добраться до дома, включить компьютер 
и изложить претензию, на что требует-
ся время, отметил он. Впрочем, никакой 
другой полезной функции у книги жалоб 
сегодня быть не может, считает эксперт.

— Во времена СССР этот механизм был 
более действенным. Жалобы на продавца 
могли повлиять на его дальнейшее раз-
витие, например притормозить его по-
вышение, — подчеркнул Андрей Карпов.

Президент Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли Артём Соколов сказал 
«Известиям», что поддерживает подход 
Минпромторга: сейчас достаточно лег-
ко оставить отзыв или жалобу в интер-
нете. Такие обращения рассматривают-
ся очень быстро, подчеркнул он.

�� В ПАМЯТЬ О ПРОШЛОМ

В пресс-службе компании «Ашан» ска-
зали, что ритейлер продолжает исполь-
зовать книгу жалоб и предложений. Не-
которые клиенты магазинов привыкли, 
что всегда могут оставить в ней пожела-
ние, претензию или благодарность. По-
этому торговая сеть решила не лишать 
их такой возможности.

— Для нас книга жалоб и предложе-
ний — один из важнейших инструмен-
тов обратной связи. Хотя помимо этого 
покупатели могут оставить обращение 
в электронном виде или по телефону го-
рячей линии, — уточнили в компании.

«Лента» также не отказывалась 
от книги отзывов и предложений, ска-
зали в компании. Благодаря этому ин-
струменту сеть может оперативно реа-
гировать на обращения, чтобы меняться 
к лучшему, уточнили там. Ритейлер ана-
лизирует обратную связь и старается 
повышать качество товаров, совершен-
ствовать работу магазинов, продавцов 
и кассиров, рассказали в сети.

В «М.Видео» «Известиям» сообщили, 
что уверены: в рознице должны работать 
все варианты обращений, удобные для 
покупателей. Группа «М.Видео — Эль-
дорадо» использует весь доступный се-
годня пул каналов для обратной связи, 
включая книгу жалоб.

В пресс-службе Минпромторга 
«Известиям» не предоставили опера-
тивный комментарий. В X5 Retail Group 
(сети «Пятёрочка», «Перекрёсток» и «Ка-
русель»), «Магните» и Metro Cash & Carry 
на запрос «Известий» не ответили.

Синдром отмены
A Проводить мероприятие 

по видеосвязи значит фак-
тически уничтожать его главную цен-
ность.

О том, что форум не состоится, из-
вестно и члену комитета ТПП по вы-
ставочно-ярмарочной и конгрессной 
деятельности Ивану Никольскому.

— На сегодняшний день форума 
не будет: нет ни дат, ни планов по его 
проведению. Тендеры тоже не были 
объявлены, за исключением одного — 
от Московской области. Изначально 
его реализация была намечена на фев-
раль, но потом мне по телефону со-
общили, что сроки могут изменить-
ся, не подтвердив при этом, что форум 
в принципе состоится в 2021 году, — за-
явил он.

В конце прошлого года программ-
ный директор Фонда «Росконгресс» 
Армен Хачатрян заявлял, что окон-
чательное решение о проведении 
форума будет принято сразу после 
Нового года. Он допускал, что его 
могут сдвинуть по срокам с февра-
ля на март-апрель. Говоря о другом 
крупном мероприятии — Петербург-
ском экономическом форуме, Армен 
Хачатрян сообщил, что его проведе-
ние также ещё предстоит обсудить. 
Однако уже ясно, что число участни-
ков придётся ограничить.

От переноса РИФ на весну решили 
отказаться, чтобы не снижать значе-
ние Петербургского форума, который 
традиционно проходит в июне, пояс-
нил один из источников, близкий к ор-
ганизаторам:

— Сближать по времени форум 
в Сочи и в Питере было бы непра-
вильно — это могло создать сложно-
сти с повесткой, гостями и так далее. 
Проще провести один полноценный 

форум вместо двух практически под-
ряд. В этом смысле ПМЭФ стоит выше 
по иерархии таких мероприятий.

Впрочем, окончательного решения 
о сроках проведения форума в Петер-
бурге пока нет, уточнили два источ-
ника, отметив, что его отмена не об-
суждается.

«Известия» направили запросы 
в пресс-службы правительства и «Рос-
конгресса».

�� ВЫСТАВКА  
НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА

РИФ несколько лет назад нашёл свой 
специфический формат, напомнил ди-
ректор Центра региональной полити-
ки РАНХиГС Владимир Климанов. Из-
начально там были павильоны других 
стран, но с каждым годом их станови-
лось всё меньше, и в итоге форум стал 
главной площадкой для «самовыраже-
ния» субъектов. РИФ — это своего рода 
выставка народного хозяйства регио-
нов, даже на ПМЭФ павильоны субъ-
ектов представлены более скромно, 
уточнил эксперт.

«Известия» обратились в регио-
ны с просьбой прокомментировать, 
насколько велико значение это-
го форума для деловых коммуника-
ций с бизнесом. На запрос ответили 
в Санкт-Петербурге, Ленинградской, 
Тюменской, Тульской, Самарской, Ка-
лужской областях и Республике Ма-
рий Эл. Почти во всех регионах за-
явили: официальная информация 
об отказе от проведения РИФ к ним 
не поступала. Аналогично ответили 
в Ленинградской области, но уточнив 
при этом, что руководству субъекта 
известно об отмене форума. В целом 
мероприятие служит для них площад-

кой для формирования более благо-
приятного инвестклимата, заявили 
в регионах.

Кроме того что РИФ стал выступать 
главной площадкой для кулуарного 
взаимодействия региональных вла-
стей и инвесторов, он давал возмож-
ность собрать в одном месте большую 
часть губернаторов, сказал Владимир 
Климанов.

— Традиционным мероприятием 
форума было закрытое совещание 
с главами субъектов. Такие встречи 
важно проводить, причём не только 
в Москве. В целом собрать столько гу-
бернаторов в одном месте — непро-
стая задача, — резюмировал эконо-
мист.

Впрочем, обычно форум — это про-
сто парадное место, где подписыва-
ются уже давно обговорённые, выве-
ренные и утверждённые соглашения, 
пусть даже рамочные, напомнила ру-
ководитель группы региональных 
рейтингов АКРА Елена Анисимова. 
А так называемые кулуары — это в ос-
новном «деловая тусовка».

Так или иначе, проводить форум, 
когда в большинстве стран действу-
ют ограничения, а границы закрыты, 
не имеет большого смысла, полага-
ет эксперт. По её мнению, значитель-
ная часть потенциальных участников 
не сможет или не захочет из-за ри-
сков заразиться посещать площад-
ку. Кроме этого в период неопреде-
лённости не так много инвесторов 
готовы брать на себя обязательства 
по крупным проектам. В любом слу-
чае для общения есть рабочие поезд-
ки по стране, которые никто не огра-
ничивал.

«Известия»

дать гражданам возможность подавать 
заявление на внесудебную процедуру 
через единый портал.

Вместе с тем Артём Кадников от-
мечает, что в 2015 году, когда в России 
впервые появились нормы, позволяю-
щие проводить банкротство граждан, 
были схожие проблемы. Необходимы 
время и практика.

Также эксперты напоминают, что 
в рамках нового внесудебного механиз-
ма гражданин может признать себя не-
состоятельным раз в 10 лет, а стандарт-
ного — раз в пять лет после судебной 
процедуры. Кроме того, статус банкро-
та не только затруднит получение новых 
кредитов или организацию собственно-
го дела, но и создаст непредусмотренные 
законом препятствия, например при тру-
доустройстве на ответственные позиции.
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Троянский CoV
Учёные объяснили феномен повторного заражения коронавирусом

Ольга Коленцова, Анна Урманцева

М еждународная группа учёных 
дала предположительное объ-

яснение феномену повторного зара-
жения COVID-19. По их гипотезе, ко-
ронавирус способен «прятаться» 
от иммунной системы в пузырьках, 
содержащихся в межклеточной жид-
кости, и выходить наружу, после того 
как организм справился с болезнью. 
В пользу такого предположения гово-
рят положительные результаты ПЦР-
теста у людей, которые за несколько 
дней до этого показали два отрица-
тельных результата и шансы заразить-
ся вновь были минимальны. Гипотети-
чески теория может оказаться верна, 
но для её подтверждения нужны до-
полнительные эксперименты, счита-
ют российские эксперты.

�� ЗАТАИВШЕЕСЯ ЗЛО

Согласно рекомендациям ВОЗ, па-
ц и е н т а п о с л е п е р е н е с ё н н о г о 
COVID-19 можно выписать из боль-
ницы после двух последовательных 
отрицательных результатов ПЦР. Ана-
лизы нужно проводить с разницей 
во времени не меньше суток. Но у не-
которых людей ПЦР-тест оказывается 
положительным через 4–17 дней после 
выписки, произведённой по регламен-
ту ВОЗ. При этом их повторное зараже-
ние маловероятно, так как они долж-
ны были соблюдать строгий карантин 
две недели.

Международный коллектив учё-
ных из Египта, Саудовской Аравии 

и России нашёл потенциальное объ-
яснение такому феномену. Их заин-
тересовали данные исследований, по-
казывающих наличие вируса в тканях 
лёгких некоторых пациентов, хотя 
ПЦР-тесты на COVID-19 у них были 
уже отрицательные.

Учёные предположили, что SARS-
CoV-2 может скрываться в экзосомах — 
микроскопических внеклеточных 
пузырьках диаметром 30–100 наноме-
тров. Их роль в организме ещё полно-
стью не изучена, хотя они участвуют 

в межклеточной коммуникации, се-
креции белков и способствуют смяг-
чению иммунного ответа.

Многие вирусы проникают в эти 
пузырьки в процессе распростра-
нения внутри хозяина. Что касается 
SARS-CoV-2, гистологический анализ 

образцов тканей умерших пациентов 
показал, что вирусы могут проникать 
в пузырьки межклеточной жидкости 
инфицированных клеток. Причём там 
были обнаружены не отдельные ви-
русные частицы, а целые массивы.

Основным местом, откуда вирус 
распространяется на другие ткани, 
по-видимому, являются лёгкие. Хотя 
в крови вирусную РНК обнаруживают 
нечасто, размер патогена позволяет 
заразить сначала кровеносные сосуды, 
а потом и сами ткани. Так вирус рас-
пространяется по всем органам, вклю-
чая и сердечно-сосудистую систему.

— Эти выводы свидетельствуют 
о том, что существует возможность 
использования SARS-CoV-2 как экзо-
сомального клеточного транспорта 
в качестве способа распространения 
и это служит потенциальным сред-
ством для реактивации вируса, — за-
ключили авторы работы.

�� СВОБОДУ ВИРУСУ

Авторы статьи назвали обнаруженный 
феномен троянским конём. Остаются 
дискуссионными вопросы о том, явля-
ется ли он стратегией SARS-CoV-2 для 
распространения и можно ли таким 
образом объяснить тот факт, что вы-
здоровевшие пациенты показыва-
ют положительные результаты ПЦР-
тестов на COVID-19.

Зачастую экзосомы образуются 
в случае гибели клетки, отметил руко-
водитель лаборатории геномной ин-
женерии МФТИ Павел Волчков. Воз-
можно, вирус способствует смерти 

клеток и тем самым образованию вне-
клеточных пузырьков. Однако клет-
ки могут погибнуть и «естественным 
путём», безо всякого участия SARS-
CoV-2.

— Чтобы вирус начал действовать, 
ему нужно связаться с рецептором 
на поверхности клеток, — рассказал 
эксперт. — В пузырьке же он нахо-
дится под одной или двумя мембра-
нами и ничего сделать фактически 
не может. Свободу он получает, ког-

да экзосома лопается. Однако не со-
всем понятно, почему это происхо-
дит, а главное — почему лопается сразу 
много экзосом. Впрочем, такое впол-
не возможно, например, за счёт испол-
няемой программы вируса внутри пу-
зырьков.

Гипотетическую возможность того, 
что вирус высвобождается из экзосом, 
Павел Волчков подтвердил, но под-
черкнул: нужно провести дополни-
тельные эксперименты.

— Исключить то, что SARS-CoV-2 мо-
жет скрываться во внеклеточных пу-
зырьках, а затем вызывать иммунный 
ответ или показывать положительный 
тест после отрицательного, нельзя, — 
согласен ведущий научный сотруд-
ник лаборатории молекулярной био-
логии МГУ им. М.В. Ломоносова Роман 
Зиновкин. — Но пока точную роль эк-
зосом в развитии COVID-19 указать 
нельзя. Я всё-таки полагаю, что чрез-
мерный иммунный ответ является 
результатом того дисбаланса, кото-
рый вирусные белки заранее вызвали 
в клетках и тканях организма.

Иммунный ответ происходит 
на двух этапах: за счёт врождённо-
го механизма защиты и приобретён-
ного. На первом этапе организм ещё 
не знает, с чем столкнулся, но реагиру-
ет на вирус как на нечто потенциально 
опасное. На втором этапе он уже выра-
батывает антитела непосредственно 
к SARS-CoV-2, то есть даёт специфиче-
ский ответ. В случае с COVID-19 есть 
свидетельства того, что оба этих от-
вета чрезмерно активны и приводят 
к разрушению организма, пояснил 
Роман Зиновкин. Такой двойной удар 
вполне может вызвать острый респи-
раторный дистресс-синдром (ОРДС; 
может возникать из-за повреждения 
лёгких в результате, например, пнев-
монии) у пациента, вроде бы находя-
щегося на пути к выздоровлению.

В случае положительного резуль-
тата ПЦР-теста после двух отрица-
тельных, по мнению эксперта, вполне 
реален и вариант ложнонегативного 
итога предыдущей пробы ПЦР.

Общество
МНЕНИЕ

« ХОТЯ В КРОВИ 
ВИРУСНУЮ РНК 
ОБНАРУЖИВА-

ЮТ НЕЧАСТО, РАЗМЕР ПА-
ТОГЕНА ПОЗВОЛЯЕТ ЗА-
РАЗИТЬ СНАЧАЛА СОСУДЫ, 
А ПОТОМ И САМИ ТКАНИ. 
ТАК ВИРУС РАСПРОСТРА-
НЯЕТСЯ ПО ВСЕМ ОРГАНАМ, 
ВКЛЮЧАЯ И СЕРДЕЧНО-
СОСУДИСТУЮ СИСТЕМУ
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Бейджики раздора

Елена Лория

Журналист «Известий»

Б удь я социологом или психологом, 
или специалистом по массовому 

сознанию и управлению им, я бы с вес-
ны потирала руки в предвкушении 
гигантского материала для будущей 
кандидатской или докторской, кото-
рый подкинула сама жизнь. Собствен-
но, все мы уже почти год участвуем 
в эксперименте, условия для которо-
го невозможно создать искусствен-
но. Даже вложив в это все миллиар-
ды условного Илона Маска. Причём 
речь не об эпидемиологии или виру-
сологии.

В начале коронавирусной изоля-
ции популярные и не очень психо-
логи предрекали гигантский скачок 
в статистике разводов, рост быто-
вых травм и даже убийств, а также 
суицидов.

Моя личная статистика (хотя 
я прекрасно понимаю, что выбор-
ка нерепрезентативна и всерьёз 
восприниматься не может) пока-
зала, что всё происходит наобо-
рот. Друзья стали чаще общаться 
(пусть и удалённо), родители по-
лучают больше внимания от детей, 
а подростковые проблемы у многих 
трудных мальчиков и девочек рас-
творились сами собой. Я знаю мно-
го примеров, когда к заболевшим 
коронавирусом людям приезжа-
ли курьеры с посылками от друзей 
и родственников, — там были и до-
машний борщ, и ещё теплая шар-
лотка, и лекарства, которые не до-
стать даже в Москве.

Люди стали больше ценить се-
мью и близкое окружение. Но па-
радокс — люди стали и нетерпи-
мее к тем, кто не входит в ближний 
круг, а также к тем, чьё поведе-
ние во время эпидемии не совпа-
дает с их личными представления-
ми о правильном. В общем, вечная 
и бессмысленная война «тупоко-
нечников» с «остроконечниками».

Масочники яростно набрасы-
вались на безмасочников: «Ты сей-
час убил десять старушек!» Безма-
сочники поколачивали масочников 
со словами: «Так ты заразный!» 
А авиакомпания Delta Airlines внес-
ла почти 900 пассажиров в чёр-
ный список за отказ надеть маску. 
Но сейчас мы подошли к следую-
щей стадии общественного раско-
ла. Началась вакцинация. Пока ещё 
не массовая, но уже ясно, что людей 
во всём мире через полгода–год–
полтора разделят на первосортных 
и всех остальных.

ВОЗ уже активно обсуждает вве-
дение паспортов вакцинации для 
путешественников, врачи и учи-
теля, не готовые прививаться в до-
бровольном порядке, задумывают-
ся о потенциальном увольнении, 
а на Сахалине решили выдавать 
всем привитым от COVID-19 специ-
альные бейджи, с которыми те смо-
гут разгуливать в общественных 
местах без масок.

Ассоциации, надо сказать, воз-
никают прямые и очень нехорошие. 
По логике, всем остальным надо вы-
дать жёлтые повязки. Или красные — 
по цвету коронавируса.

Но губернатор Сахалина Валерий 
Лимаренко ничего плохого в «бейд-
жиках раздора» не видит. Он ещё 
планирует создать «зелёные зоны». 
Это организации, предприятия 
и учреждения, все обитатели кото-
рых будут привиты. Но как соблю-
сти стопроцентную чистоту «зелё-
ной зоны»? Ведь всегда найдутся 
люди, которым просто по медицин-
ским показаниям нельзя прививать-
ся? Их уволят, отчислят и вычер-
кнут из всех списков? Или появятся 
резервации с колючей проволокой 
и овчарками для непривитых?

В 1967 году в калифорнийской 
школе учитель истории Рон Джонс 
провёл спонтанный эксперимент. 
По программе школьники изуча-
ли Вторую мировую войну. И зада-
ли педагогу простой детский во-
прос: как жители Германии могли 
допустить возникновение нациз-
ма и массовое истребление людей? 
И учитель решил наглядно показать, 
как просто и незаметно происходит 
расчеловечивание.

Сначала он ввел в классе жёст-
кую дисциплину и объяснил, на-
сколько важно понятие общности. 
Потом выдал участникам группы 
членские билеты и придумал жест — 
салют «Третьей волны». Затем по-
просил детей назвать по одному 
«надёжному» знакомому, который 
мог бы присоединиться к «Третьей 
волне». Чуть позже сами собой по-
явились доносчики, которые до-
кладывали учителю о нелояльных. 
В итоге примерно через неделю 
участники эксперимента счита-
ли себя особой группой избранных 
и частью государственной програм-
мы, задача которой — политиче-
ские преобразования на благо на-
рода. После этого Джонс прекратил 
эксперимент — он рассказал своим 
ученикам, что никакого движения 
не существует. А потом включил 
проектор и показал кинохрони-
ку 1940-х годов. Позже по мотивам 
эксперимента была написана книга 
«Волна» и снят одноимённый фильм. 
Очень полезные, надо сказать, про-
изведения для неокрепших юноше-
ских мозгов.

Да, вакцинация неизбежна. Она 
будет массовой и оперативной. 
Но не стопроцентной и доброволь-
ной, поскольку это просто невоз-
можно. И поэтому сейчас очень важ-
но не допустить разделения людей 
на граждан первого и второго сорта. 
С бейджиком и без. С ковид-паспор-
том и без оного. И не вычеркнуть 
из социума тех, кто не привьётся.

Ковидная метка 
К чему может привести идея разделения на привитых и непривитых

Вероника Кулакова,  
Светлана Казанцева

Ж ителям Сахалина разрешат 
не носить маски, если они сдела-

ют прививку от коронавируса. После 
вакцинации им выдадут бейдж, под-
тверждающий это право. Опрошенные 
«Известиями» эксперты назвали такое 
решение спорным: вакцина не является 
стопроцентной гарантией того, что чело-
век не несет эпидемической угрозы для 
окружающих. При этом поощрять граж-
дан к активной вакцинации необходимо, 
именно она остается главной надеждой 
на победу над вирусом. По этому пути 
пошли и московские власти, пообещав-
шие разблокировать транспортные кар-
ты привившимся пожилым людям.

�� ЕСТЬ ИДЕЯ

14 января губернатор Сахалинской об-
ласти Валерий Лимаренко призвал са-
халинцев и курильчан принять участие 
в вакцинации: в субботу в регион при-
будет крупнейшая партия (более 9 тыс. 
доз) препарата «Спутник V». Прошед-
шим вакцинацию, по словам губерна-
тора, будут выдавать бейджи, которые 
станут подтверждением их права не но-
сить маску в общественных местах.

— Чтобы выйти из кризиса, нам не-
обходимо получить коллективный 
иммунитет, — сказал глава региона. — 
Поэтому в течение нескольких меся-
цев мы должны привить большинство 
жителей области. Наша задача — соз-
дать так называемые «зелёные зоны» 
в магазинах, на предприятиях, в шко-
лах, спортивных учреждениях, где весь 
коллектив будет полностью провакци-
нирован.

Вакцину направят во все островные 
муниципалитеты. Кроме того, в область 

будет поступать 20 тыс. доз препарата 
от коронавируса ежемесячно, отметил 
губернатор.

По данным оперштаба, 14  янва-
ря в Сахалинской области было за-
регистрировано 129 новых случаев 
COVID-19, выписаны 182 человека. Всего 
на 14 января в регионе зафиксировано 
17 695 случаев заболевания, выздоро-
вели 14 740 человек, умерли 20, а около 
3 тыс. сейчас проходят лечение.

«Известия» направили запрос губер-
натору Сахалинской области с прось-

бой прокомментировать решение 
о выдаче бейджей местным жителям, 
прошедшим вакцинацию.

�� ПООЩРЕНИЕ ПРИВИТЫХ

Ранее и мэр Москвы Сергей Собянин 
объявил о поощрительных мерах для 
возрастных жителей столицы, прошед-
ших курс вакцинации.

«Москвичи старшего возраста, сту-
денты старше 18 лет и граждане, стра-
дающие хроническими заболеваниями, 
смогут вновь пользоваться правом бес-
платного и льготного проезда в обще-
ственном транспорте. Принадлежащие 
им социальные карты будут автомати-
чески разблокированы через 14 дней 
после получения второго компонента 
вакцины», — написал он в своём блоге 
29 декабря 2020 года.

О том, что массовая вакцинация — 
главная надежда на остановку панде-
мии, неоднократно говорили многие 
врачи, чиновники, политики.

— Эпидемия может быть остановле-
на либо с помощью соблюдения соци-
альной дистанции, либо очень жёстки-
ми мерами ограничительного характера, 
либо такими профилактическими ме-
рами, как прививка, — отметил в беседе 
с «Известиями» первый замглавы коми-
тета Совета Федерации по соцполитике 
Валерий Рязанский. — Поэтому, конечно, 

главы регионов будут стараться сделать 
всё, чтобы смягчить режим жёсткой изо-
ляции, будут призывать людей к вакци-
нации и искать способы поощрения тех, 
кто привился. Это должны быть меры 
морального стимулирования. Очень ва-
жен пример вакцинации самого руково-
дителя и членов его команды, обраще-
ния к гражданам врачей.

�� МАСКЕ НЕ ЗАМЕНА

Инициатива вызывает сомнения в за-
конности, считает член комитета Сове-
та Федерации по соцполитике, канди-
дат медицинских наук Сергей Леонов.

— Есть распоряжение Роспотребнад-
зора по поводу ношения масок в обще-
ственных местах, его никто не отме-
нял. В нём нет сноски, что маски можно 
не носить, если ты провакцинировался. 

К тому же нельзя делить людей на своих 
и чужих по бейджикам. Решение приви-
ваться или нет — личное право челове-
ка, — отметил он.

Если же говорить об эпидемической 
стороне, мы должны понимать, что вак-
цина не даёт стопроцентной гарантии, 
что человек не заразится коронавиру-
сом, подчеркнул эксперт.

— Ни одна вакцина в мире не даёт та-
кой гарантии. Привитый человек может 
перенести заболевание в лёгкой форме. 
Однако такой больной всё равно может 
представлять опасность для окружаю-
щих и должен носить маску, — сказал 
Сергей Леонов.

С ним согласен ведущий научный 
сотрудник Федерального исследова-
тельского центра фундаментальной 
и трансляционной медицины, вирусо-
лог Александр Чепурнов. Он отметил, 
что после прививки процесс выработ-
ки антител к вирусу идёт в течение двух-
трёх недель. Первой вакцинации может 
быть недостаточно, чтобы защититься 
от заражения коронавирусной инфекци-
ей, поэтому нужно пройти вторую при-
мерно через три недели. Также в период 
формирования иммунитета после при-
вивки высок риск заболеть, при этом 
протекать болезнь у большинства мо-
жет бессимптомно.

— Роль маски в том, что инфицирован-
ный человек с выраженными симптома-
ми или без них защищает от заражения 
окружающих. Маска преграждает про-
никновение вирусов, выделяемых чело-
веком в окружающую среду. Поэтому 
я не рекомендую даже после вакцина-
ции ходить в общественных местах без 
маски, её обязательно нужно надевать, — 
убеждён вирусолог.

«Известия» направили запрос в Ро-
спотребнадзор с просьбой разъяснить, 
имеют ли власти Сахалина право 
на отмену масочного режима приви-
тым гражданам. В ведомстве переадре-
совали этот запрос в оперштаб региона.

�� МАРКИРОВКА ЛИЧНОСТИ

Маркировка людей никогда ничем хо-
рошим не заканчивалась, отметил член 
комитета Госдумы по охране здоровья, 
доктор медицинских наук Борис Мен-
делевич.

— Ковидные паспорта или любые дру-
гие маркеры могут быть методами по-
пуляризации вакцинирования. Они 
не должны быть единственным разре-
шительным документом на ношение ма-
сок или совершение международных пу-
тешествий. Нельзя дискриминировать 
людей, которые не могут по показаниям 
врачей привиться или которые уже пере-
болели, — подчеркнул депутат.
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« НИ ОДНА ВАКЦИНА В МИРЕ НЕ ДАЁТ ГАРАНТИИ. ПРИ-
ВИТЫЙ ЧЕЛОВЕК МОЖЕТ ПЕРЕНЕСТИ ЗАБОЛЕВАНИЕ 
В ЛЁГКОЙ ФОРМЕ. ОДНАКО ТАКОЙ БОЛЬНОЙ ВСЁ 

РАВНО МОЖЕТ ПРЕДСТАВЛЯТЬ ОПАСНОСТЬ ДЛЯ ОКРУЖАЮ-
ЩИХ И ДОЛЖЕН НОСИТЬ МАСКУ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



07izvestia.ru
Известия

Пятница, 15 января 2021

Соц. снято
Общественно важное кино получит приоритетную поддержку
Сергей Сычёв 

П роизводство социально значимых 
фильмов будет поддержано госу-

дарством в первую очередь. Как сооб-
щили нашему изданию в Министерстве 
культуры, сейчас идёт активная разра-
ботка программы конкурса таких кар-
тин, представить профессиональному 
сообществу её планируют в ближайшие 
два месяца. Темы предложили сами ки-
нематографисты: жизнь в провинции, 
трудности современной семьи или ре-
акция человека на изменения в циви-
лизации. «Известия» опросили экспер-
тов, готова ли отечественная индустрия 
к реа лизации новой инициативы ведом-
ства. Мнения кинодеятелей разделились.

�� ГЛАВНОЕ — ЧУВСТВА

История вопроса восходит к декабрь
ской встрече министра культуры Оль
ги Любимовой с президентом Влади
миром Путиным, в ходе которой глава 
ведомства заявила о том, что «нам ну
жен отдельный конкурс социально 
значимых картин. По сути, это госу
дарственный заказ». Президент одоб
рительно отозвался об инициативе, 
и вроде бы ничего не должно препят
ствовать её претворению в жизнь.

Но эксперты считают, что сложно
стей и подводных камней здесь немало.

Так, уже существуют конкурсы 
Минкультуры и Фонда кино, где при 
выборе проекта для государственной 
поддержки в обязательном порядке 
учитывается его актуальность. Непо
нятно, для чего в таком случае вводить 
отдельный тендер. Косвенной причи
ной может быть профицит бюджета 
министерства, который даёт возмож
ность поддержать больше фильмов, 
чем заявлено, но это можно сделать 
в рамках уже существующей системы.

С другой стороны, возможно, но
вый конкурс окажется дополнитель
ным шансом для тех, кому не удалось 
получить поддержку на других сорев
нованиях. Смог после неудачи на них 
доказать, что ты социально значим, — 
получи финансирование. И кто знает, 
вероятно, оно будет даже бо`льшим, чем 
могли выделить при победе в класси
ческом питчинге. Получается, что но
вый конкурс — это и новая бюрократия, 
и новый экспертный совет, и новые пра
вила игры, которые до конца неясны.

— Социально значимые темы — это 
очень широкое понятие, — отметил 
в разговоре с «Известиями» режиссёр 
и продюсер Алексей Учитель. — Мне ка
жется, что наш фильм «Стрельцов» — 
социально значимый, хотя он вроде 
бы только о спортсмене с непростой 
судьбой. Сейчас у нас на студии Ан
дрей Кравчук работает над фильмом 
«Пальмира» — о сапёрах в Сирии, сни

мает картину «Земун» дебютант Эду
ард Жолнин — это притча о двух бра
тьях в деревне. Я считаю эти картины 
социально значимыми.

Общественная важность темы за
ключается не в жанровой или тема
тической характеристике, а в том, как 
картина подействует на людей, полага
ет режиссёр. Детская сказка к опреде
лению «социальный фильм» тоже отно
сится, по крайней мере воздействовать 
она может очень сильно.

�� ПИАРЩИК И ДВОРНИК

Сложно выделить сюжет, который 
нельзя назвать социально значимым. 
Например, любая профессия героя 
имеет значение для общества, пото
му что описывает определённый его 
срез. Программист и столяр, пиар
щик и дворник, фермер и медсестра, 
таксист и онлайнрепетитор — какую 
профессию ни возьми, окажется, что 
в современном российском кино она 
практически не представлена, а значит, 

кино не выполняет свою важнейшую, 
по замечанию продюсера Александра 
Роднянского, функцию — «проговари
вать время». То же можно сказать о ме
стах действия или времени, в которое 
сюжет разворачивается. Везде будет 
нечто потенциально важное для со
циума, хотя ясно, что для получения 
финансирования одного этого недо
статочно.

— Есть классическая ошибка, ко
торую делают многие на защите сво
их проектов, — рассказал «Извести
ям» член экспертного совета Фонда 
кино Иван Кудрявцев. — «У нас фильм 
на очень важную тему, — говорят они. — 
И про очень важных людей. Раньше про 
них не снимали, а мы теперь снимем». 
Но фильм не станет нужнее, если он бу
дет, например, про рыбака в Охотском 
море или про машиниста электропоез
да. Нужным он станет, если там расска
зана интересная история, а профессия 

героя — драматическое обстоятель
ство.

Если картина заставляет думать 
и чувствовать, тогда она имеет соци
альный эффект, считает эксперт. Под
держивая общественно важное кино, 
нужно ориентироваться на концеп
ты, значимые по эффекту, желательно 
трансграничному. Социально значи
мое мировое российское кино — такой 
видится сверхцель.

Вероятно, интрига с кино, выполня
ющим общественные функции, оста
нется нераскрытой до момента публи
кации программы конкурса. Но для 
игроков индустрии, привыкших пла
нировать ходы заранее, всё же важно 
понимать, на что они смогут рассчи
тывать в ближайшем будущем в плане 
поддержки. Пока предложенная тема
тика кажется им вполне обнадёжива
ющей.

— Данная формулировка предпола
гает концентрацию на человеке, — за
метил «Известиям» продюсер Сергей 
Сельянов. — Будет здорово, если такие 
истории — человечные и о человеке — 
будут появляться в большем количе
стве, чем сегодня.

Ряд опрошенных экспертов, поже
лавших сохранить анонимность, от
носятся к новой инициативе скеп
тически. На рынке сегодня мало 
конкурентоспособных и просто каче
ственных сценариев, отмечают они. 
За каждый такой проект идёт борьба, 
и нет никакой нужды распылять госу
дарственные средства на большее ко
личество картин. Лучше сосредото
читься на том, чтобы потенциальные 
художественные и зрительские хиты 
получили максимум средств. А новый 
конкурс предоставит лишь новые воз
можности для манипуляции обще
ственным мнением и помешает нор
мальной работе.

В любом случае, дело за регламен
том и подробностями нового конкур
са. С их появлением защита проектов, 
претендующих на поддержку по прин
ципу социальной значимости, может 
стать центральным по резонансу со
бытием российского кинематографа.

Социально значимое кино и рань
ше могло претендовать на субсидии 
государства. Например, в 2020 году 
каждый проект такого фильма рас
считывал на сумму до 70 млн рублей. 
При этом поддержка не могла превы
шать двух третей стоимости проекта. 
Для сравнения: на детский фильм или 
полнометражный мультик ограниче
ние составляло 50 млн, а на авторское 
и экспериментальное кино — 40 млн. 
Вероятно, при создании специально
го конкурса социально значимого кино 
планка по финансированию ещё под
нимется, но пока об этом никто не объ
являл.

Культура

Когда уходит детство
Каким мы запомним Бориса Грачевского

Экранные девы
«Чудоженщина» против онкологии и русского танцовщика

« ВАЖНОСТЬ 
ТЕМЫ НЕ В ЖАН-
РОВОЙ ИЛИ ТЕ-

МАТИЧЕСКОЙ ХАРАКТЕ-
РИСТИКЕ, А В ТОМ, КАК 
КАРТИНА ПОДЕЙСТВУЕТ. 
ДЕТСКАЯ СКАЗКА К ОПРЕ-
ДЕЛЕНИЮ «СОЦИАЛЬНЫЙ 
ФИЛЬМ» ТОЖЕ ОТНОСИТ-
СЯ, ВОЗДЕЙСТВОВАТЬ ОНА 
МОЖЕТ ОЧЕНЬ СИЛЬНО

«ЧУДО-ЖЕНЩИНА: 1984»

«НЕБЕСА ПОДОЖДУТ»

«ОБЫКНОВЕННАЯ СТРАСТЬ»

«НЕ ЛЕЧИ МЕНЯ»
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Сергей Зданович

П рямо накануне выхода в российский 
прокат блокбастер «Охотник на мон-

стров» перенесли на две недели вперёд. 
Всё потому, что у комикс-экшена с Галь 
Гадот «Чудо-женщина» невероятный рей-
тинг ожидания и отличные предпродажи. 
Но истории про больную девушку, сме-
лого врача и татуированного суперлю-
бовника всё равно составят главной но-
винке отличную компанию. «Известия» 
выбрали кинопремьеры этого уикенда.

Сюжет «Чудоженщины» можно поде
лить на боевик и мелодраму. Экшен 
связан с тем, что в 1984 году в руки 
к нефтяному королю Лорду попал 
древний артефакт — камень, испол
няющий заветное желание, но взамен 
забирающий коечто важное. Лорд бе
рёт на себя функции камня и становит
ся чемто вроде Золотой рыбки, а Чу
доженщина должна остановить его, 
пока он своими исполнениями чужих 
безудержных желаний не уничтожил 
планету.

Мелодраматическая часть: у самой 
чудесной амазонки Дианы тоже ис
полнилась заветная мечта — вернул
ся к жизни погибший любимый лёт
чик Стив. Теперь Диана мечется между 
сладостным самообманом (кстати, до
вольно целомудренным) и своим всег
дашним правдорубством, в течение ве
ков дававшим ей суперсилу. Остаться 
женщиной или вернуться к героическо
спасательной деятельности — выбор, ко
торый предстоит ей сделать, и это един
ственная возможность для Галь Гадот 
продемонстрировать свои актёрские 
способности на фоне компьютерных 
задников. Которые, кстати, очень кра
сочно передают стилизованный коло
рит середины 1980х, тем более что тот 
период сегодня в моде. А Кристен Уиг 
настолько вошла в раж, что её герои
ня словно перепрыгнула в фильм прямо 
из старой видеокассеты — тут и типаж, 
и костюмы, и образ действия совершен
но аутентичны, так что актриса боль
шую часть времени притягивает к себе 
основное зрительское внимание.
Режиссёр: Пэтти Дженкинс
В ролях: Галь Гадот, Крис Пайн,  
Кристен Уигг, Педро Паскаль

Любопытно, что было бы, если бы в рос
сийский прокат немецкий фильм попы
тались выпустить под оригинальным 
названием, в котором звучит гнев
ное воззвание к самому Богу. Эту фра
зу когдато выбила на груди реальная 
16летняя девушка Штеффи. После 
смерти подростка слова превратились 
в настоящий девиз.

Штеффи заканчивала школу, они 
с классом решили поехать в Париж. 
Там у девушки с её бойфрендом уже был 
снят номер для «первого раза». Впере
ди запланирована карьера в полиции. 
И вдруг — страшный диагноз. Терми
нальная стадия рака. Жить осталось не
сколько месяцев, и то при условии не
медленной химиотерапии. Но Штеффи, 
несмотря на родительский протест, всё 
равно решает рвануть в столицу Фран
ции, а по дороге испробовать со своим 
новым приятелем все радости оказав
шейся столь короткой жизни.

Неспроста отца Штеффи сыграл 
Тиль Швайгер: картина сделана в духе 
ставшего уже классическим хита «До
стучаться до небес», где у немецко
го красавца была главная роль. Тут 
те же бунтарсколирическое настро
ение, торжество жизни над неминуе
мой смертью, любовь, неподвластная 
физическому страданию, а ещё явное 
восхищение жанром роудмуви, кото
рый переизобрёл для американцев не
мец Вим Вендерс.
Режиссёр: Андре Эркау
В ролях: Синье Ирслингер, Макс  
Хубахер, Тиль Швайгер

Фильм из официальной программы 
виртуального Каннского кинофести
валя интересен главным образом тем, 
что это эротическая драма с танцовщи
ком Сергеем Полуниным в главной роли. 

Героиня ленты Элен влюбляется в за
гадочного мужчину с русским именем, 
и непонятно, наяву или в грёзах разви
вается её страстный роман с ним. Она 
даже прилетает в Москву, чтобы быть 
рядом с объектом своего желания.

Изначально на эту роль рассматри
вали Данилу Козловского, и тогда, веро
ятно, это был бы совсем другой фильм, 
кстати, и актриса была бы не та. Но раз 
уж так случилось, то самым увлекатель
ным для многих зрителей в этом филь
ме станет разглядывание многочис
ленных татуировок на теле Полунина, 
которое он с готовностью демонстриру
ет в постельных сценах. Самой извест
ной надписи среди них нет, но танцор 
уже заявлял, что сводить он её не пла
нирует: гримёры просто замазывают 
портрет президента РФ на время неко
торых съёмок.
Режиссёр: Даниэль Арбид
В ролях: Летиция Дош, Сергей Полунин, 
Лу-Теймур Тион, Каролин Дюсе

Иван Янковский пробует себя в макси
мально различающихся образах и явно 
до конца себя ещё не нашёл. С другой 
стороны, он всегда играет на полную 
мощь, его энергия и талант сразу об
ращают на себя внимание. Из него по
лучился великолепный Германн, не
сколько неловкий лесной пожарный, 
не слишком заметный салага в «Заводе» 
и очень натуральный пижон из органов 
в «Тексте». А теперь он герой романти
ческой комедии, провинциальный врач 
с зарплатой 6 тысяч рублей, но авантю
ризмом на миллион долларов.

Чтобы спасти пациентку в условиях 
тотального бюрократического абсур
да медицинской системы, хирург Илья 
оформляет с ней брак. Это не очень нра
вится её брутальному бойфренду, зато 
девушка попалась симпатичная, пусть 
и своенравная. На стержень этого весё
лого сюжета, практически из комедии 
дель арте, нанизаны смешные и горькие 
эпизоды на богатом материале россий
ского здравоохранения, хотя задумы
вался фильм явно задолго до корона
вируса, так что смотрится он сегодня 
слегка устаревшим.
Режиссёр: Миша Маралес
В ролях: Иван Янковский, Лукерья  
Ильяшенко, Александр Демидов
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Дмитрий Харатьян,  
народный артист России:
Это трагедия, беда… Вроде он уже 
на поправку шёл. И вот… Коварная 
болезнь!

С Борей мы снимались в декабре 
в одном шоу, он меня уверял, что уже 
переболел ковидом, рекомендовал 
врача, который может удалённо по
мочь. Я спрашивал Борю: «А ты на ан
титела сдал?» — «Да нет, чего сдавать, 
это был точно ковид». И буквально 
через полторы недели он заболева
ет уже на самом деле. Может, даже 
на том шоу это и произошло, потому 
что он был без маски — беспечный, 
думал, что всё уже позади.

После шоу я ему прислал фото
графии, которые снял, а он мне в от
вет надпись из «Ералаша» — «Всё!», 
которая после каждой серии по
казывалась вместо слова «Конец». 
И это сейчас уже воспринимается 
трагично.

Для нашего народа имя Грачев
ского, конечно, связано с «Ералашем». 
Это наше детство, юность, для многих 
это часть жизни. Он олицетворение, 
символ «Ералаша». Это один из тех 
долгоиграющих проектов, который 
уцелел ещё с советских времен — бла
годаря художественному руковод
ству и энергии Грачевского. Он ни дня 
не проводил без «Ералаша». В каж
дой встрече, в каждом разговоре так 
или иначе упоминался «Ералаш». Для 
него это был не коммерческий про
ект, а отдушина, он любил его всем 
сердцем и душой. Это была его мис
сия. И смог удержать его на высоком 
уровне. Но думаю, что и теперь «Ера
лаш» уцелеет и будет жить. Хотя бы 
в память о нём.

Юлия Рутберг,  
народная артистка России:
Он обладал прекрасным чувством 
юмора, был человеком светлым. 
Мы почти каждый год с ним виделись 
в «Орлёнке», и его очень любили дети, 
с которыми он общался. Огромное 
количество детей, которых он выби
рал для съёмок в «Ералаше», станови
лись звёздами. У него был очень точ
ный режиссёрский взгляд на детей. 
Это большая редкость.

Боря любил шутить, любил жить. 
Был настоящим жизнелюбом. Ря
дом с Грачевским никогда не прихо
дило в голову слово «смерть». Толь
ко «праздник», «веселье»… Поэтому 
у меня даже не укладывается это пе
чальное известие в голове.

Он даже никогда не ассоцииро
вался со своим возрастом. Потому 
что он был очень энергичен, всег
да много всего успевал. Очень, не
вероятно жалко! Я абсолютно оша
рашена.

Игорь Ясулович,  
народный артист России:
Он был действительно человеком 
дела — энергичным, хватким, жиз
нерадостным. Именно он в своё вре
мя не позволил «Ералашу» заглох
нуть, это о многом говорит.

Все это начиналось ещё с Алек
сандра Хмелика, насколько я по
нимаю, Грачевский ему в своё вре
мя очень помог — сыграл большую 
роль в становлении этого детско
го тележурнала. Потом, когда Хме
лика не стало, Борис Юрьевич 
подхватил это дело и просто заме
чательно им руководил все эти дол
гие годы. Замечательно себя проя
вил у руля. Набрал команду, нашёл 
идеальных режиссёров, постоян
но думал над темами выпусков. 
Менялось не только время вокруг 
нас — вместе с ним менялся и «Ера
лаш», рассказывал детям разных 
поколений не просто заниматель
ные, но и актуальные для них ис
тории.

Киностудия имени Горького 
в советские времена называлась 
Киностудией детских и юношеских 
фильмов. Долгое время она была 
в угасающем состоянии, и как раз 
Грачевский своей энергией, съём
ками «Ералаша», на мой сторонний 
взгляд, поддерживал её на плаву. 
Именно его журнал был делом, ко
торое позволяло говорить о том, что 
у нас существует детский кинема
тограф.

Борис Юрьевич был высокий 
профессионал, замечательный и до
брожелательный человек. Очень 
жалко, что уходят такие люди.

Марина Иванова,  
Наталья Васильева 

О н был удивительно оптимистичным 
человеком. Даже заболев ковидом, 

легко откликнулся на нашу просьбу на-
писать о друге — Александре Курлянд-
ском, скончавшемся в конце декабря. 
И говорил о нём как о живом — с юмо-
ром, забавными воспоминаниями, 
остроумными подколками. Он излучал 
радость бытия и передавал её окружа-
ющим.

— Проблем навалом, — признавался 
он «Известиям». — Но мой главный де
виз: хожу только по солнечной сторо
не жизни. И никакая сила меня отту
да не утащит.

Другим Грачевский быть не мог. Всю 
жизнь работал для детей, делал о них 
кино. А дети — народ солнечный, свет
лый, пока их мир не разрушат взрос
лые. Это он понимал очень хорошо 
и делал всё, чтобы разрушение случи
лось как можно позже — когда человек 
уже в состоянии ему противостоять.

«Ералаш» не учил, не морализиро
вал, он воспитывал — в лучших тради
циях лучшей педагогики: без пафоса 
и криков, ненавязчиво и с юмором.

В своём создании он был глав
ным — и по творчеству, и по организа
ции. Может, поэтому журнал прожил 
такую огромную жизнь. Конечно, по
могла Грачевскому его первая профес
сия — он окончил ВГИК по специально
сти «организация кинопроизводства». 
Работал администратором на карти
нах Михаила Ромма, Марка Донского, 
Василия Шукшина. И уже набравшись 
опыта, в 1975 году совместно с драма
тургом Александром Хмеликом создал 
детский киножурнал.

Снимали остро, злободневно. На
верху это знали  — на каждый вы
пуск в соответствующих инстанци
ях был заведён отдельный формуляр, 
но както прокатывало: может, пото

му, что цензоры сами от души смея
лись, смотря искромётные ералашев
ские сюжеты.

Журнал не только растил детей — 
он выращивал отличных актёров. 
Грачевский умел работать с ребята
миартистами. Из «Ералаша» вышли, 
например, Александр Головин, Екате
рина Вуличенко, Фёдор Стуков, Глюко
за, Ксения Энтелис, фокусник Сергей 
Сафронов, Юля Волкова (t.A.T.u), Сер
гей Лазарев, Влад Топалов. Многих 
выучил «Ералаш», но многие об этом 
не вспоминали — Грачевский не оби

жался, искал и находил новых звёздо
чек.

Журнал неизменно был популярен, 
потому что менялся. А менялся пото
му, что менялся его вдохновитель. Гра
чевский всегда был в поиске, нервни
чал, если вдруг приходилось отдыхать 
дольше, чем он себе отмерил.

— Да, говорят: чтото «Ералаш» стал 
не тот… Я поначалу недоумевал, — рас
сказывал он «Известиям». — Потом по
нял: мы же обгоняем вас. Вы до сих пор 
остались детьми, и восприятие «Ера
лаша» у вас детское. А мы идём в ногу 

со временем. Иначе завязнем. Кто за
хочет смотреть передачи,  годами 
не меняющиеся? Мой самый главный 
учитель Александр Хмелик говорил: 
«Делай так, чтобы детям было смешно, 
а взрослым — ещё смешнее».

Грачевский ушёл, его создание 
осталось. И будет жить. Ктото из его 
многочисленных учеников (а всех, кто 
прошёл через журнал, можно ими счи
тать) подхватит его дело. Потому что, 
как любил говорить Борис Юрьевич, 
главнее главного в жизни — внимание 
к детям.
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Вершиной общей не измерить
Как пройдут матчи лидеров КХЛ

Алексей Фомин 

Конец этой недели в КХЛ особенно бо-
гат на топовые матчи. К этой катего-

рии можно отнести как минимум четыре 
встречи между командами, находящи-
мися в лидирующих квартетах своих кон-
ференций. Одна из них уже состоялась 
в четверг — идущий третьим на Западе 
ярославский «Локомотив» со счётом 
3:0 победил на своём льду московский 
ЦСКА.

В пятницу возглавляющий Вос-
ток казанский «Ак Барс» сыграет дома 
со своим главным преследователем ом-
ским «Авангардом». Сутки спустя иду-
щий вслед за ними уфимский «Салават 
Юлаев» проведёт выездной матч с за-
мыкающим первую четвёрку Восточ-
ной конференции магнитогорским «Ме-
таллургом». А в воскресенье в Москве 
пройдёт четвёртое и последнее в ны-
нешнем регулярном чемпионате армей-
ское дерби двух лидеров Запада. ЦСКА 

примет занимающий второе место пе-
тербургский СКА.

Также продолжается заочная гонка 
ЦСКА и «Ак Барса» за лидерство в об-
щей таблице регулярного чемпионата. 
Обе команды сыграли по 45 матчей. У ка-
занского клуба 70 очков, а у ЦСКА — 69. 
Им осталось провести ещё по 15 встреч.

�� ЦСКА — СКА

В этом сезоне команды сыграли три 
матча. В октябре в Москве ЦСКА по-
бедил со счётом 3:1. В декабре в Пите-
ре по итогам серии буллитов верх взял 
СКА — 4:3. А в конце прошлой недели ар-
мейские коллективы снова играли в Се-
верной столице. В овертайме победил 
ЦСКА — 3:2.

Для СКА предстоящая встреча — один 
из последних шансов догнать красно-си-
них. Пока подопечные Валерия Брагина 
отстают от ЦСКА на семь очков. При этом 
они провели на одну игру больше, чем 

москвичи. Впрочем, для питерцев важно 
не только попробовать догнать лидера, 
но и удержать вторую строчку на Западе.

Там по потерянным очкам всего 
на три балла от СКА отстаёт хельсинк-
ский «Йокерит». С момента последней 
встречи с ЦСКА питерцы провели одну 
игру — во вторник они дома переигра-
ли «Сочи» (3:1).

— В этом сезоне армейские дерби по-
лучались достаточно зрелищными, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
бывший главный тренер СКА Рафаил 
Ишматов. — Если даже где-то хрома-
ло качество хоккея, оно компенсиро-
валось обилием борьбы и интриги, как 
было в декабрьском матче, когда ЦСКА 
неожиданно сравнял счёт, отыгравшись 
с 1:3 в последние две минуты третьего 
периода. Хочется, чтобы и сейчас коман-
ды порадовали игрой. Матч, по сути, уже 
будет репетицией плей-офф, где, ско-
рее всего, ЦСКА и СКА пересекутся. 
И он очень важен именно для питерцев, 
которым надо прежде всего себе дока-
зать, что в своём нынешнем виде они мо-
гут бороться с московскими армейцами.

�� «АК БАРС» — «АВАНГАРД»

С начала декабря «Ак Барс» уверенно 
шёл по дистанции, выдав десятиматче-
вую победную серию, которая продли-
лась больше месяца. Закончилась она 
так, что испорчено было всё впечатление 
от предыдущих успехов. В воскресенье 
казанцы были разгромлены в принципи-
альном «зелёном дерби» — в Уфе они про-
играли со счётом 3:7 «Салавату Юлаеву».

Во вторник «Ак Барс» обыграл 
в Нур-Султане местный «Барыс» (4:2), 
но по-настоящему реабилитироваться 
за неудачу в Башкирии сможет только 
в случае победы над «Авангардом». Тем 
более у команды Квартальнова в этом 
сезоне тоже идут не лучшие матчи.

В сентябре «ястребы» были обыг-
раны в Татарстане в серии буллитов 
(2:1). А вот две игры в столичном регио-
не в конце ноября — начале декабря 
обернулись провалами. В Москве и Ба-
лашихе, где омичи проводили домаш-
ние встречи, «Ак Барс» дважды проиг-
рал по 0:3.

Теперь он попытается взять реванш, 
а заодно не оставить «Авангарду» шан-
сов побороться за первое место на Вос-
токе. Сейчас подопечные Боба Хартли 
отстают от лидера на восемь очков. Си-
туация у них не самая простая. В де-
кабре у омичей был неудачный отре-
зок — всего три победы в десяти матчах. 
На прошлой неделе казалось, что кри-
зис преодолён — «Авангард» выиграл 
три встречи подряд. Но в среду он не-
ожиданно был бит дома нижегородским 
«Торпедо» (3:5), поэтому о стабильности 
в игре «ястребов» пока трудно говорить.

— У «Авангарда» был непростой пери-
од, и многое в его турнирном пути бу-
дет зависеть от двух предстоящих вы-
ездных серий, — объяснил «Известиям» 
бывший главный тренер омичей Фё-
дор Канарейкин. — Матч с «Ак Барсом» 
во многом станет лакмусовой бумаж-
кой. Если Омск сможет победить или 
хотя бы навязать борьбу, команда в по-
рядке. Нет — к ней будет много вопро-
сов. Особенно интересно, как на фоне 
казанцев проявит себя Ковальчук, кото-
рый набирает форму, но ещё не до кон-
ца стабилен. Для «Ак Барса» матч тоже 
будет важным. Команда уверенно ли-
дирует на Востоке, но надо себя прове-
рять перед плей-офф на фоне таких со-
перников. 

�� «МЕТАЛЛУРГ» —  
«САЛАВАТ ЮЛАЕВ»

Уфимский клуб в четверг одержал яр-
кую выездную победу над «Барысом» 
(6:3). Вкупе с разгромом «Ак Барса» это 
делает «Салават» одной из самых успеш-
ных команд января, которая при опре-
делённых обстоятельствах может по-
теснить «Авангард» со второго места 
на Востоке. Подопечные Томи Лямси 
отстают от омичей на два очка. Правда, 
клуб из Башкирии сыграл на два мат-
ча больше.

Поэтому, чтобы продолжить пого-
ню за «ястребами», ему необходимо по-
беждать в Магнитогорске. Но вряд ли 
«Металлург» так просто даст соперни-
ку увезти очки. При не самой выдаю-
щейся игре подопечные Ильи Воробьё-
ва стабильны — в январе они выиграли 
три матча из четырёх. «Магнитка» от-
стаёт от «Салавата» на три балла, имея 
две игры в запасе. И намерена отобрать 
у уфимцев третью строчку.

Матч «Металлург» — «Салават Юлаев» 
начнётся в субботу в 15.00 по московско-
му времени. Игра «Ак Барс» — «Авангард» 
стартует в пятницу в 19.00. А время на-
чала воскресной встречи ЦСКА — СКА — 
18.00. Напомним, регулярный чемпионат 
КХЛ закончится 27 февраля, а уже 3 мар-
та стартует плей-офф.

Николы гора
Сможет ли ЦСКА выиграть у обескровленной «Барсы»

Тимур Ганеев

С двоенная игровая неделя в Евро-
лиге заканчивается сегодня двумя 

матчами российских топ-клубов. Ли-
дер регулярного сезона ЦСКА на своём 
паркете примет «Барселону» — ближай-
шего преследователя, а «Зенит» поста-
рается вновь обыграть «Жальгирис». 
В Литве это удалось сделать доволь-
но просто, но матч в Санкт-Петербурге 
на бумаге выглядит гораздо сложнее. 
Во-первых, подопечные Хавьера Па-
скуаля сыграют на следующий день 
после прилёта из Мюнхена (в отличие 
от гостей, которые приехали в столицу 
из Петербурга), а во-вторых, без важно-
го игрока передней линии Алекса Пой-
тресса.

�� ВЗЯТЬ РЕВАНШ

Противостояние ЦСКА и «Барселоны» — 
настоящая классика Евролиги. Причём 
этот матч почему-то самый любимый 
у российских болельщиков. Билеты 
на игры с «Барсой», на каком бы месте 
ни шли каталонцы, заканчиваются за-
долго до игры. В этом году, когда на аре-
ну можно пустить только 1/3 зрителей, 
ситуация особая. Играть хозяевам при-
дётся не при аншлаге, но и за это стоит 
сказать спасибо. Из всех клубов Евро-

лиги только армейцы и «Зенит» играют 
при зрителях.

Москвичи постараются взять ре-
ванш за поражение в первом кру-
ге (66:76). Тогда всё решили три лиде-
ра «Барсы» — Брэндон Дэвис (18 очков), 
Никола Миротич (17) и Алекс Абринес 
(13). Развязка той встречи наступила 
в середине заключительной четверти, 
когда гостям удалось сделать мощный 
рывок, — 14:0. Впрочем, это был лишь 
первый тур «регулярки» — команды 
только искали собственную игру, а Ди-
митрис Итудис пытался встроить в свои 
схемы двух звёздных новичков — Тор-
нике Шенгелию и Николу Милутинова. 
И уже сейчас можно сказать, что у него 
это получилось.

Шенгелия постепенно обретает 
те лидерские качества, которые позво-
ляли ему считаться лучшим тяжёлым 
форвардом Европы, а Милутинов вы-
даёт один яркий матч за другим, уве-
ренно лидируя в Евролиге по количе-
ству подборов (8,8 в среднем за игру). 
В игре с «Барсой» сербский центровой 
вновь может стать X-фактором встречи. 
Дело в том, что соперник по-прежнему 
не может рассчитывать на двух своих 
ключевых больших — Брэндона Дэви-
са и Виктора Клавера. В их отсутствие 
за свой шанс зацепился украинец Ар-
тём Пустовой. Противостояние двух 

гигантов (213 см у Милутинова и 218 см 
у Пустового) станет особым украшени-
ем матча.

Шарунас Ясикявичюс не сможет 
рассчитывать и на своего лидера Ни-
колу Миротича. Но и без звёздного 
форварда «Барса» уверенно выиграла 
у «Валенсии» и «Химок», поэтому спи-
сывать её со счетов нельзя. Тем более 
что в распоряжении тренера сине-гра-
натовых есть такие мастера, как Кори 
Хиггинс и Ник Калатес. Не зря опытный 

управленец Манос Пападопулос в ин-
тервью «Известиям» назвал переход 
грека из «Панатинаикоса» в «Барсело-
ну» самым удачным трансфером это-
го лета. В 31 год Калатес по-прежнему 
лучший пасующий в Евролиге, выдаю-
щийся плеймейкер, способный создать 
остроту каждой своей передачей. За-
щитникам армейцев надо очень внима-
тельно следить за греком, чтобы не по-
вторить ошибок «Химок». Жёлто-синие 
позволили Нику сделать 15 передач. 

Хиггинса российские любители бас-
кетбола знают очень хорошо. Амери-
канец приносил много пользы ЦСКА 
и не сбавил оборотов в новом клу-
бе (11,8 очка и 2,3 передачи в среднем 
за игру). Впрочем, у хозяев есть свои ли-
деры задней линии. Если Джеймс и Хил-
лиард покажут свой привычный уро-
вень, то ЦСКА должен взять реванш.

— ЦСКА набрал отличный ход и пря-
мо сейчас является одним из фавори-
тов Евролиги, — пояснил «Известиям» 
агент Вадим Михалевский. — Команда 
показывает солидный баскетбол, вы-
играв 16 из последних 17 матчей. Со-
став традиционно на приличном уров-
не, есть явные лидеры в лице Джеймса 
и Клайберна. И, конечно, очень хо-
роший тренер Итудис, который уме-
ло дирижирует этим коллективом. 
В преддверии игры с «Барселоной» 
обе команды будут не в оптимальном 
составе. До сих пор с повреждениями 
Клавер и Дэвис, Миротич только при-
ступил к тренировкам и, скорее всего, 
не поможет в этом матче. У ЦСКА от-
сутствует Клайберн, который является 
ключевым игроком в системе Итудиса. 
Нас ожидает очень интересное проти-
востояние двух прекрасных специали-
стов. Это будет крайне интересная игра 
в тактическом плане.

�� СДЕРЖАТЬ ЛОВЕРНЯ

«Зенит» сыграет с «Жальгирисом» по-
сле обидного поражения от «Баварии». 

Весь матч подопечные Хавьера Паскуа-
ля имели минимальное преимущество, 
но в концовке удача была на стороне 
мюнхенцев (80:82). Времени на само-
копание теперь нет, уже сегодня сине-
бело-голубым играть против «Жальги-
риса». Поражение литовцев от ЦСКА 
(73:83) не должно вводить в заблужде-
ние. До этого команда Мартина Шилле-
ра выиграла шесть матчей подряд и вер-
нулась в зону плей-офф.

Среди самых опасных игроков со-
перника стоит выделить защитника 
Марюса Григониса, который выда-
ёт лучший сезон в карьере (15,1 очка, 
3,1 передачи), и французского цен-
трового Жоффре Ловерня. После трёх 
сезонов за океаном он возвращал-
ся в Европу с большими амбициями, 
но проявить себя в полной мере в «Фе-
нербахче» не получилось. Зато в Кау-
насе у него есть прекрасный шанс ре-
абилитировать свою карьеру. Ловернь 
получает много игрового времени и за-
частую оправдывает ожидания Шил-
лера. Например, в матче с «Химками» 
Жоффре обновил свой статистиче-
ский рекорд — 29 очков и 38 баллов 
за эффективность. «Зениту» ни в коем 
случае нельзя давать игроку сборной 
Франции такую свободу. Артурусу Гу-
дайтису и Антону Пушкову надо очень 
плотно сыграть против 211-сантиме-
трового великана.

Перед очным матчем у «Зенита» 
и «Жальгириса» по 11 побед, но у рос-
сийского клуба есть две игры в запасе.

В последнем очном матче с ЦСКА хоккеисты СКА попытаются приблизиться в таблице КХЛ к лидирующему сопернику

В игре первого круга оборона «Барселоны» смогла остановить лидера ЦСКА 
Торнике Шенгелию (23-й номер)
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Биатлон. Кубок мира. Шестой этап
На прошлой неделе в отечественном биатлоне про-
изошёл редкий триумф. Прервалась безмедаль-
ная серия наших «стреляющих лыжников» в Куб-
ке мира, состоявшая из 43 гонок. На пятом этапе 
в немецком Оберхофе сборная России выиграла 
золото в смешанной эстафете. Эту победу коман-
де принесли Ульяна Кайшева, Светлана Миронова, 
Александр Логинов и Эдуард Латыпов. Они вместе 
с другими спортсменами попытаются повторить 
успех на той же самой трассе. В Оберхофе прохо-
дит второй подряд этап — обычно в это время би-
атлонисты выступают в немецком Рупольдинге, но 
из-за COVID-19 соревнования перенесли в другое 
знаменитое место на территории Германии.

15 января, 16.30 эстафета, мужчины.  
16 января, 16.30 эстафета, женщины.  
17 января, 14.30 масс-старт, мужчины;  
                     17.00 масс-старт, женщины.  
 Стадион DKB-Ski-Arena (Оберхоф, Германия).  
 Прямые трансляции на Eurosport и «Матч ТВ»

Хоккей. Регулярный чемпионат НХЛ. 
«Нью-Йорк Рейнджерс» — «Нью-Йорк 
Айлендерс», «Питтсбург Пингвинз» — 
«Вашингтон Кэпиталз»
Сезон в НХЛ стартовал вопреки пандемии. Но на-
чался он как никогда поздно — на три месяца позже 
обычного. Команды уже начали проводить матчи 
регулярного чемпионата, и в ближайшие выходные 
зрителей ждёт несколько топ-противостояний. Для 
россиян особенно интересными будут два из них.
В ночь на воскресенье состоится нью-йоркское 
дерби. Хозяином этого матча будет «Нью-Йорк 
Рейнджерс», главная звезда которого нападаю-
щий Артемий Панарин. Помимо него в нападении 
команды выступает Павел Бучневич. К тому же у 
обеих команд российские вратарские бригады. 
В «Рейнджерс» Игорь Шестёркин и Александр Ге-
оргиев вытеснили из состава легендарного шведа 
Хенрика Лундквиста. А в «Нью-Йорк Айлендерс» 
новичок НХЛ, самый ценный игрок КХЛ 2019 года 
Илья Сорокин составит конкуренцию старожилу 
сильнейшей лиги мира Семёну Варламову.
Вечером в воскресенье состоится очное проти-
востояние двух, пожалуй, самых успешных и по-
пулярных отечественных хоккеистов последних 
15 лет — «Питтсбург Пингвинз» Евгения Малкина 
примет у себя дома «Вашингтон Кэпиталз» Алек-
сандра Овечкина. Вместе с последним ключевые 
роли в столичной команде в предстоящем сезоне 
будут играть нападающий Евгений Кузнецов, за-
щитник Дмитрий Орлов и вратарь Илья Самсонов.

17 января, 03.00 арена «Мэдисон-сквер-гарден»  
 (Нью-Йорк, США);  
                       20.00 арена PPG Paints (Питтсбург, США).  
 Прямые трансляции на «Матч ТВ»

Гандбол. Мужчины. Чемпионат мира. 
Россия — Словения
После декабрьского решения о двухлетнем бане 
российского спорта ещё почти не было крупных 
международных соревнований. Первыми, кто 
ощутил на себе все «прелести» выступлений под 
нейтральным статусом, стали российские ганд-
болисты. В четверг они провели стартовый матч 
чемпионата мира в Египте, сыграв с Белоруссией. 
А в субботу выйдут на площадку против Словении. 
На турнире нашим спортсменам приходится вы-
ступать в форме без национальной символики, без 
собственных гимна и флага. На этом фоне им важ-
но доказать, что даже в таких условиях они всё рав-
но способны добиваться достойных результатов.

16 января, 20.00  «Спортивный зал» (Борг-Эль-Араб, Египет).  
 Прямая трансляция на «Матч! Игра»

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

Matthias Schrader | AP | ТАСС, Jeanine Leech | Icon Sportswire | ТАСС,  
ANDREAS HILLERGREN | ТАСС
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